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ЕСЛИ недавно сами ми-
лиционеры порой резонно
говорили о своих пробле-
мах - нищенских зарплатах
и  при этом высоких требо-
ваниях начальства, - то те-
перь такие разговоры утих-
ли. Президент России
лично объявил о сокраще-
нии 20 процентов состава
МВД. Вот люди в погонах и
призадумались: стать
вдруг безработным, да еще
в кризис, не хочет никто.

О ТОМ, что к 2012 году со-
трудников МВД во всей стране
станет меньше, официально
объявили на прошлой неделе.
Хотя разговоры о реформиро-
вании министерства и даже
какие-то новации идут уже
очень давно. В нашем регионе,
по словам начальника ГУВД по
Петербургу и Ленинградской
области генерала Владислава
Пиотровского, сократят около
8 тысяч (!) человек.

При этом в главке пока не
говорят, кто именно первым
может лишиться погон. Ждут

указаний из столицы. Хотя
слухи по милицейским кори-
дорам ходят самые разные.

Например, что по образцу ре-
форм Вооруженных сил преж-
де всего погоны снимут и за

штат выведут всех непро-
фильных (небоевых) специа-
листов - тыловиков, психоло-
гов, медиков, финансистов,
кадровиков.

- Думаю, самые большие
сокращения будут в админи-
стративном аппарате, - за-
явил «Смене» депутат
ЗакСа, экс-начальник пи-
терского ГУВД Аркадий
КРАМАРЕВ. - В первую оче-
редь в управлениях, зани-
мающихся контролем и мето-
дической работой. Также
могут уволить тех, кто уже до-
служился до пенсии, но все
еще остается на службе.
Кроме того, работы лишатся
ленивые и малоподвижные
сотрудники, а также, увы, те,
кто не нравится начальству…

Как считает Аркадий Крама-
рев, сразу после сокращения
милицию ждет довольно бо-
лезненный период налажива-
ния работы по-новому и в
новых условиях.

- Однако потом ситуация
начнет выправляться, - с оп-
тимизмом заключает депутат.
- Оставшимся сотрудникам
заметно поднимут зарплату.
Думаю, в среднем раза в два,
если не больше.

Ольга РЯБИНИНА

ДО СИХ ПОР в Петербурге
компенсацию за оплату дет-
ских садов получали только
родители воспитанников го-
сударственных дошкольных
учреждений. Законодатели
Петербурга сочли это не-
справедливым и выделили
бюджетные деньги на анало-
гичную помощь семьям,
пользующимся услугами

частных садиков.

КОМПЕНСАЦИЯ за содер-
жание детей в коммерческих

детских садах будет такой же,
как и в государственных. На
первого ребенка она составит

20 процентов платы, на вто-
рого - 50 процентов, а на

третьего и последующих детей
- 70 процентов.

В среднем получается, что в
зависимости от состава семьи
2 - 3 месяца в год ребенок
будет посещать детский сад
бесплатно!

Законодатели уверены, что
нововведение не только помо-
жет родителям, но и послужит
толчком для увеличения коли-
чества семейных детских
садов. Таким образом, оно по-
способствует развитию малого
бизнеса и созданию дополни-
тельных рабочих мест. Но
самые главные надежды связа-
ны с тем, что внедрение новой
модели оплаты поможет ре-
шить неистребимую проблему
очередей в детские сады. Хотя
официально таковые в нашем
городе вроде бы ликвидирова-
ны, запись на места произво-
дится за год, а многие группы
детсадов перегружены.

Людмила АНДРЕЕВА
Фо то Кирилла КУДРЯВЦЕВА

А у нас
отцвели

орхидеи в саду
В Ботаническом саду зацве-

ли орхидеи - цветы каприз-
ные и крайне чувствительные
к перепадам температур.
Длилась удивительно краси-
вая экспозиция всего два
минувших выходных дня.
Те, кому посчастливилось,
всласть полюбовались двумя
с половиной сотнями цветов.
Кстати, большая часть экспо-
натов - это растения, которые
предоставили члены город-
ского Общества любителей
орхидей.

Розенбаум
порезался

В пятницу в НИИ скорой
помощи им. Склифосовского
был доставлен известный
певец Александр Розенбаум.
«У Александра Яковлевича
глубокая резаная рана левого
предплечья», - рассказали
журналистам медики. А сам
певец сообщил, что порезал-
ся, когда баловался только
что купленным ножом. 

Страшно 
за Петю…

Студентка из немецкого
Касселя Леа Шонефельд,
побывав в нашем городе, соз-
дала компьютерную игру. В
ней семилетний петербуржец
Петя добывает сигареты,
клей и носки, занимаясь гра-
бежами и попрошайниче-
ством. Игра под названием
«Улица Димитрова» получи-
ла приз на международном
конкурсе в Сан-Франциско.
Жаль, что Шонефельд не за-
метила в нашем городе ниче-
го другого. И немного страш-
но от того, что она заметила…

Все икается
прошлогодний

снег
Во дворе дома № 11 на

улице Латышских Стрелков
случилась очередная комму-
нальная драма. Прорвало во-
довод пожарного гидранта. И
холодная вода не прекраща-
ла течь целых двое суток! Во
дворе образовался настоя-
щий каток большой площади.
На радость детворе. Вот толь-
ко коммунальщикам было не
до смеха: рабочие аварийной
бригады не могли найти за-
движки злополучного гид-
ранта, спрятанные за огром-
ными снежными заносами.
Так одна коммунальная недо-
работка породила проблемы
в устранении другой. Чего не
было бы, если бы в городе во-
время убрали еще прошло-
годний снег…

КОРОТКО

«Субъект Фе-
 дерации - это
высокое зва-
ние, которому
нужно соответ-
ствовать. Дота-

ционный регион не имеет права назы-
ваться субъектом РФ».

Борис ГРЫЗЛОВ,
спикер Государственной думы РФ

«Чиновника у нас,
как известно, про -
ще убить, чем уво-
лить».

Олег МИТВОЛЬ,
префект 

Северного 
административного

округа 
Москвы

«Если вы
изменяете
жене нео -
хотно, зна-
чит, вы ее
любите».

Семен
АЛЬТОВ,

писатель-
сатирик

«Единственное ограниче-
ние при торговле пивом -
это мятая десятирублевка
у младенца, который даже
ходить не умеет. Подпол-
зет - и дадут ему эту не-
счастную бутылку пива».

Геннадий ОНИЩЕНКО,
главный санитарный

врач РФ

СКАЗАНО!

Дамоклов меч над милицией.
Или спасительный скальпель?
В МВД начались перемены. Обещают отсечь лишнее
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События неделиСобытия недели

Мамам и папам помогут деньгами
Родителям компенсируют часть оплаты за услуги частных детсадов

Тяжелы думы человека с ружьем в период реформ

Как получить
компенсацию?
ДЛЯ получения компенса-

ции нужно предоставить в
бухгалтерию детского уч-
реждения:

заявление;
копию паспорта;
свидетельство о рожде-
нии ребенка;
информацию о составе
семьи;
данные для перечисле-
ния компенсации (на-
пример, ксерокопию
сберегательной книжки
с номером лицевого
счета);
квитанцию об оплате
детсада за предыдущие
три месяца.

НА ЗАМЕТКУ

СИЛОВАЯ
РЕФОРМА

ХОРОШАЯ
НОВОСТЬ

Малыши 
за родителей
рады

2010
2012

40 000 милиционеров
по штатному расписанию

32 000 осталось

Как изменится численность ГУВД

1600
вакансий

6400 сотрудников уволены
1600 вакансий сокращено



КАКАЯ погода ждет пе-
тербуржцев в феврале? На
этот вопрос «Смены» отве-
чает Лев КАРЛИН, ректор
Российского государст-
венного гидрометеороло-
гического университета.

- УЖЕ с понедельника, 25
января, морозы пойдут на
спад и теплеть будет с каж-

дым днем. Беспокойство вы-
зывает установившееся ре-
кордное для этого времени
года давление 787 милли-
метров ртутного столба. На-
верняка, изменит ситуацию
антицик лонный вихрь, кото-
рый принесет понижение
температуры и осадки в виде
снега.

В феврале погода тоже пре-
поднесет немало сюрпризов.
Обычно в Петербурге в нача-
ле месяца устанавливается
средняя температура минус 7

градусов. Но на этот раз в на-
чале месяца ожидается всего
минус 5 градусов, а в середи-
не столбик термометра под-
нимется с этой отметки до 
0 градусов. И только после 
15 февраля снова похолода-
ет.

Записала
Марина БОЙЧЕНКО

О том, чем февральская
оттепель может 

навредить нашему городу,
читайте на стр. 8.

ПО РАСПОРЯЖЕНИЮ
председателя Комитета по
энергетике и инженерному
обеспечению Петербурга
Олега Тришкина в ожида-
нии сибирских морозов
были приведены в готов-
ность аварийно-восстано-
вительные бригады. Как
будто и без морозов они не
должны быть в готовности
для оперативного решения
проблем в энергоснабжаю-
щих и жилищно-комму-
нальных сетях и на объ-
ектах.

ХОЧЕТСЯ верить, что эти
бригады с задачами справ-
ляются как надо. А то ведь в
воскресенье опять сразу 26
домов в Центральном районе
остались без тепла. А из-за
коммунальщиков, сбрасывав-
ших как-то не так сосульки с
крыши, оказалось отключено
на несколько часов освеще-
ние сразу трех улиц на Ва-
сильевском острове…

Но самое удивительное:
морозы заметно повлияли на
то, на что, казалось бы, никак
влиять были не должны.

- Несмотря на то что наша
школа работает в обычном
режиме, мы стараемся отпус-
кать детей с последних уро-
ков. Чтобы они не мерзли в
классах, - рассказали «Сме -
не» учителя одной из школ на
улице Есенина. - В некоторых

кабинетах ребята сидят в
куртках и варежках. Иначе
просто можно замерзнуть. В
основном занятия проводим
на первом этаже, потому что
на втором и третьем заметно

холоднее. Также мы вынужде-
ны были отменить уроки в
спортивном зале - находить-
ся там просто невозможно.
Холодно…

Мира СЕРГЕЕВА

Всеволод ЛОБОВ,
руководитель анали-
тической службы ИК
«ДОХОДЪ»:

- ФИНАНСОВЫЕ
проблемы Греции
сильно ослабили пози-
ции ев ро во всем
мире, и сейчас мы на-

блюдали шестимесяч-
ный минимум его
курса к доллару и го-
довой минимум курса
к рублю. На фоне этих
предельных значений
нынешняя неделя, по
моему прогнозу, нач-
нется с ослабления
рубля к европейской
валюте до значения
42,65. Курс доллара,
наоборот, может не-
сколько снизиться - до
29,60 рубля.

Кто уди вил
нас на этой 

не де ле
Никита 
Белых

ГЛАВА Кировской области решил сни-
зить собственную зарплату до одного
МРОТа. А до этого он получал примерно
120 тысяч рублей. «Я готов отказаться от
личных благ ради интересов развития
региона», - объяснил Белых. Скептики,

конечно, могут возразить, что глава Кировской области и так
человек не бедный и вряд ли сядет на хлеб и воду. Тем не
менее поступок Белых достоин восхищения. Может, его при-
меру стоит последовать и всем остальным главам регионов?
Вот тогда люди поверят, что наши чиновники работают не
ради собственного блага…

Брэд 
Питт

ЖИТЕЛЬНИЦЫ Великобритании вы-
брали главную красавицу десятилетия. В
ходе опроса с большим отрывом побе-
дила голливудская звезда Анджелина
Джоли. В числе достоинств этой красот-
ки англичанки назвали пухлые губы, гу-
стые длинные волосы, сильный характер и… Брэда Питта в
качестве мужа. Любопытно, что сразу за Джоли в рейтинге
оказалась Дженнифер Энистон - бывшая жена Брэда. Веро-
ятно, подавляющее большинство британок мечтает о таком
муже, как Питт, иначе с чего бы им так единодушно голосо-
вать за его жен. Но ведь одного Питта на всех не хватит!

Марко 
Чаласан

ДЕВЯТИЛЕТНИЙ мальчик из Македо-
нии стал самым молодым в мире серти-
фицированным системным инженером
Microsoft. На родине Марко Чаласана
считают компьютерным гением. Кто-то
Марко завидует, а нам остается лишь…

посочувствовать. Может, не стоило ему так скоропалительно
расставаться с детством? Выйти на работу никогда не позд-
но. А вот вдоволь наиграться в солдатиков и набегаться с
друзьями во дворе можно только ребенком.

Пандорянка 
Нейтири

ПОПУЛЯРНОСТЬ фильма Джеймса
Кэмерона «Аватар» превзошла все мыс-
лимые и немыслимые пределы. В Аме-
рике дошло до того, что родители начали
называть своих детей именами героев
нового блокбастера. Девочкам, которым
посчастливилось родиться после премьеры кинокартины,
стали давать имя Нейтири. Мальчиков все чаще называют
Торуки. Но особой популярностью среди родителей пользу-
ется имя Пандора. Мамам и папам почему-то невдомек, что
страсти по «Аватару» скоро улягутся, а ребенку-то жить и
жить.

Липецкий 
билетик

ТЕРМИНАЛ автобуса в Липецке не-
сколько дней кряду выдавал пассажи-
рам билеты… со словом из трех букв.
Которое обычно пишут на заборах. Как
оказалось, столь необычным образом
подшутить над пассажирами решил

22-летний электромонтер предприятия - у него был доступ к
программе автоматизированной системы. Злоумышленник
уже уволен. Но неприятный осадок у пассажиров остался:
ведь этот электромонтер, сам того не подозревая, все-таки
выразил отношение перевозчиков к пассажирам. Проезд по
всей стране дорожает с завидной регулярностью, но изме-
нилось ли при этом в лучшую сторону качество получаемых
нами услуг?

Вместе с вами удивлялась
Ольга РЯБИНИНА

ВЕ ЛИ КО ЛЕП НАЯ ПЯ ТЕР КА
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События недели 3

Поезда с зимой справляются
- НЫНЕШНИЕ холода никак не отразились на нашей рабо-

те, - заявила «Смене» сотрудник пресс-службы ОЖД Юлия
Минеева. - Хотя поначалу у нас были серьезные проблемы:
из-за обильных снегопадов и морозов поезда на Балтийском,
Московском и Ладожском вокзалах приходили и уходили с
опозданием. Но пассажиры относились к этому с пониманием,
и никаких жалоб не поступало. Сейчас проблем уже нет.

ХОЛОДНО!

Евро берет реванш?
Но по отношению к доллару

рубль только усиливается

Морозы 
сокращают уроки

Власти говорят, что взяли ситуацию 
с зимой под контроль. Но так ли это?

ВАЛЮТНЫЙ 
ПРОГНОЗ
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В феврале будет теплее обычного
И опять ожидаются обильные снегопады

СЛОВО -
СИНОПТИКУ

А В ЭТО ВРЕМЯ

- Не учеба, 
а беда, когда 

в классе 
холода!



НАКАНУНЕ студенческого
праздника «Смена» решила
узнать, хорошо ли учились
известные петербуржцы. И
какой была их студенчес-
кая жизнь.
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Кто-то ел, 
кто-то спал, 

кто-то сессию сдавал
Сегодня все российские студенты

празднуют Татьянин день

450 000
студентов

живут и учатся се-
годня в Петербур-
ге.

400 тысяч из
них - студенты го-
с у д а р  с т в е н н ы х
вузов.

Еще 50 тысяч
учатся в негосу-
дарственных.

ЦИФРА

ГРАНИТ НАУКИ

Нужен ли стране
руководитель

сталинского типа?

По итогам голосования 
петербуржцев в эфире программы

«Мост свободы» на канале 100ТВ

67%67% 33%33%
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28%
36%

36%
Государственное
предприятиеЧастная УК

Затрудняюсь 
ответить

Кто лучше решает 
проблемы ЖКХ:

госпредприятие (ЖЭК, ЖЭУ и т. п.)

или частная управляющая
компания?
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«ТАМОЖНЯ дает добро!»
Для кого-то эта фраза -
просто напоминание о лю-
бимом фильме («Белое
солнце пустыни») и коло-
ритном Верещагине в ис-
полнении Павла Луспекае-
ва, а для некоторых... Не
секрет, что преступники
спят и видят, как ввезти в
нашу страну (или вывезти
из нее) нечто нелегальное.
Так что работа на таможне
действительно и опасна, и
трудна. И в свой профес-
сиональный праздник,
Международный день та-
моженника, который отме-
чается 26 января, они
будут на службе.

РАЗГОВОРЫ о едином
братстве борцов с разного
рода контрабандистами от-
нюдь не пустой звук. Именно
наша страна в прошлом году
председательствовала в Со-
вете Баренцева Евроаркти-
ческого региона (СБЕР),
объединяющего северные
территории шести госу-
дарств: России, Норвегии,
Швеции, Финляндии, Ислан-
дии и Дании. Сотрудниче-
ство и обмен информацией
между таможенными служ-

бами помогли пресечь мно-
жество преступлений, заве-
сти несколько десятков уго-
ловных дел.

- Только за 11 месяцев
2009 года оперативными
подразделениями таможни
Северо-Запада было задер-
жано более 102 килограммов
наркотических веществ. И
это без учета 58 с лишним
килограммов гашиша, най-
денного в конце декабря на
таможенном посту «Убылин-
ка». Наркотики в тайниках
своего «Фиата» пытался про-
везти в нашу страну гражда-
нин Литвы. Однако обойти
кинолога с собакой не сумел,
- рассказал «Смене» глав-
ный государственный та-
моженный инспектор по
связям с обществен-
ностью Северо-Западной
оперативной таможни
Александр РАЗЖИВИН. -
Вообще, как только ни изга-
ляются преступники, а все
без толку. К примеру, не так
давно была пресечена по-
пытка провезти через грани-
цу статую Будды… из гаши-
ша. Умельцы обработали ее
и покрасили красным пер-
цем! Но наши кинологи и их
четвероногие помощники
сработали отменно - Будда
не прошел!

Сергей ЛИНЕШИРОВ

Даже Будда 
не прошел!

Таможенники встречают
профессиональный праздник 

во всеоружии
НА ПОСТУ

Найти контрабанду в самых неожиданных местах
таможенникам помогают их четвероногие «сослуживцы»,
которых тоже - с праздником!

«Американцы
не умеют

веселиться»
- КОГДА я учился на фа-

культете журналистики, то
не мог полностью чувство-
вать себя студентом, пото-
му что 70 процентов моего
времени занимала работа в
газете и только 30 - учеба, -
вспоминает известный те-
леведущий Иннокентий
ИВАНОВ. - А настоящая
студенческая жизнь у меня
была в американском уни-
верситете, куда я попал
после школы. У нас сложи-
лась международная компа-
ния - русские, немцы, фран-
цузы, испанцы. Американцы
свысока смотрели на наши
развлечения, потому что
сами они, как мне показа-
лось, веселиться и пить не
умели совершенно. Поэто-
му, когда мы шли отдыхать
от учебы, они просто ложи-
лись спать.

Время первой любви
- Я ЗАКОНЧИЛ Литовскую консерва-

торию уже в бе зумно далеком 1982
году, но до сих пор с теплотой вспоми-
наю те дни, - говорит певец и компо-
зитор Олег КВАША. - Тогда мы гуляли,
пели, встречались с девушками. Кста-
ти, в первый раз я женился именно в
студенческие годы. Мне был 21 год. И я
думал, что встретил свою первую и един-
ственную любовь. Увы, это оказалось
не так. И через 3 года мы развелись...

«Прогуливали почти все лекции»
- СТУДЕНЧЕСКИЕ годы мне запомнились…

частыми прогулами, - признается актер
Алексей НИЛОВ. - Учился я хорошо, но

мы с друзьями посто-
янно пропускали почти
все лекции и проводи-

ли время, все вместе
веселясь. Посещали мы

только классы по актерско-
му мастерству и практиче-
ские занятия. Спасибо пе-

дагогам, которые смотрели
на такое наше поведение сквозь

пальцы!

«Нас строил БАМ»
- Я БЫЛ не слишком прилежным

студентом, - рассказывает телезна-
ток Александр ДРУЗЬ. - Даже свою
первую лекцию в первый же день пер-
вого курса прогулял. Тем не менее
Институт инженеров железнодорож-
ного транспорта я окон-
чил с красным дипло-
мом, единственная
четверка была по по-
литэкономии. А
еще студентами мы
трудились на строи-
тельстве БАМа и по-
лучали за это непло-
хие по тем временам
деньги. Еще шути-
ли: «Мы строили
БАМ, а БАМ
строил нас».

Подготовила
Марина 

БОЙЧЕНКО
Фо то 

Кирилла
КУДРЯВЦЕВА 



НА ПРОШЛОЙ неделе уличная выставка Русского
музея на канале Грибоедова подверглась очеред-
ной атаке вандалов. Но если в прошлом году хули-
ганы изрисовали копии всемирно известных ше-
девров граффити, то на этот раз они еще и варвар-
ски выломали полотна из рам, а сами рамы разби-
ли на куски. Багровея от возмущения, мы озадачи-
лись вопросом:

Как же все-таки обуздать
вандалов?

Эдуард ХИЛЬ, 
певец:
- Для этого надо поста-

вить на каждом пере-
крестке милиционера, как
это было в советские вре-
мена. Мне кажется, дело
не в том, что в Петербурге
люди такие плохие. А в
том, что сейчас царит без-
наказанность. Делай что
хочешь! В Париже к тем,
кто портит городское иму-
щество, применяют стро-
гие меры: они либо лично
стирают написанное на
стене, либо платят огром-
ный штраф. Может, и нам
следует перенять эти ме-
тоды?

Елизавета 
СЕРОВСКАЯ, 
секретарь:
- Я бы у людей, которые

испортили картины, сама
что-нибудь на лбу написа-

ла! Пусть так и ходят. И все
видят, что это не люди, а…
А еще камеры бы устано-
вила над каждым полот-
ном, чтобы знать в лицо
негодяев, которые способ-
ны надругаться над про-
изведениями искусства
(пусть даже их копиями!).

Константин СУХЕНКО, 
депутат ЗакСа:
- Проведу такую анало-

гию: в начале 90-х я у себя
в подъезде установил ко-
довый замок, не спраши-
вая остальных жильцов.
Разумеется, сообщил
всем код. Что вы думаете?
Замок выдирали с корнем
три раза! Но потом к нему
привыкли. Думаю, то же
самое будет и с картина-
ми. Надо набраться тер-
пения, но отказываться от
этой идеи нельзя. Согла-
ситесь, очень красиво.

НАДОЛГО запомнится сотрудникам Института допол-
нительного профессионального образования службы
занятости Петербурга визит бывшего коллеги. В конце
рабочего дня в здание ворвался мужчина, вооруженный
гранатой. Вскоре выяснилось, что террорист - бывший
сотрудник института, водитель, которого уволили по
сокращению штатов. Устроиться на новое место ему не
удалось. Поэтому он и решил вернуться в прежний
офис с гранатой наперевес, чтобы потребовать восста-
новления в прежней должности. Оторопев, мы задали
горожанам вопрос:

Насколько вы дорожите 
рабочим местом?

Анастасия ИЗМАЙЛОВА, 
телеведущая канала 
100ТВ:
- Террористические мето-

ды я не оправдываю, но этого
человека можно понять. В
наше кризисное время мно-
гие себя не контролируют. Я
своей работой очень дорожу.
Поскольку она дает мне воз-
можность встречаться с са-
мыми разными интересными
людьми и заниматься тем,
что я люблю. Для меня это
важнее всего.

Виктор БОГОРАД, 
карикатурист:
- Безусловно, работой я

дорожу. Но не до гранаты.
Вы только представьте: вот
взяли его обратно на работу

- и что? Так он и будет каж-
дый день с гранатой или пи-
столетом в офис ходить,
чтобы его снова не уволили?
Это же какой стресс для кол-
лег и начальства! Я бы долго
не выдержал…

Вячеслав ТЕЛЬНОВ, 
генеральный директор 
киностудии 
«Ленфильм»:
- К работе я отношусь от-

ветственно и ценю ее. Если
бы меня по каким-либо при-
чинам уволили, я бы, конеч-
но, искал другую работу, а не
угрожал бы бывшим сослу-
живцам. Мне кажется, этому
бедолаге водителю требу-
ется серьезная психологи-
ческая помощь.

События недели 5
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СБОРНАЯ России по футболу в ноябре
2009-го позорно проиграла стыковые
мачты команде Словении и не попала на
чемпионат мира. Чтобы как-то поддержать
футболистов, их жены решились на отча-

янный шаг: снялись для эротического ка-
лендаря. Оценили ли этот их поступок
сами футболисты, неизвестно. Но болель-
щикам понравилось. А «Смена» решила по-
интересоваться у жителей нашего города:

Евгений ДЯТЛОВ, 
актер:
- Ради супруги я готов на все!

Даже отказаться от своих пла-
нов. Если она плохо себя чув-
ствует, значит, я должен быть
рядом, а все остальное подо-
ждет. Если она не может с чем-
то справиться, я ей помогу. Если
она о чем-то меня попросит и я
пойму, что ей эта вещь необхо-
дима, я куплю это для нее. Види-
те, какой я хороший муж!

Лариса ЛУППИАН, 
актриса:
- Я сделаю для мужа все, о чем

бы он ни попросил. Приятно,
когда твоя половинка советуется
с тобой не только по каким-то
житейским вопросам, но и по ра-
бочим. Так, Миша часто меня
спрашивает, что я думаю о том
или ином сценарии, стоит ли сни-
маться в этих фильмах.

Петр СУПОНЕВ, 
программист:
- Чтобы быть со своей любимой, я уехал из

Москвы и нашел работу в Петербурге. О пе-
реезде не жалею, хотя сначала привыкать
было трудно: ритм жизни здесь совершен-
но другой. Но я рядом с любимым челове-
ком, и это для меня самое главное!

Илья СТОГОВ, 
писатель:
- Лично я смотрю на жизнь

реалистично. Мне известно, что
каждый день готовит новые
проблемы, но я надеюсь, что у
меня хватит сил все проблемы
решить. Это как поход к зубно-
му врачу: страшно, но, с другой
стороны, мы утешаем себя
мыслью, что эта неприятная и
подчас болезненная процедура
быстро закончится. И станет
лучше. Так и вся наша жизнь:
один большой поход к зубному
врачу.

Игорь КОРНЕЛЮК, 
певец и композитор:
- Я неисправимый оптимист.

Для меня стакан всегда наполо-
вину полон. Кроме того, я уве-
рен, что нашу планету вертят
именно оптимисты. Открою вам
секрет своего хорошего на-
строения: сейчас, в январе, я
верю, что все равно будет май.
От мысли, что зацветут сады и
опять пригреет солнышко, ста-
новится теплее, правда?

Юрий МОСКАЛЕВ, 
бухгалтер:
- Нет. Пессимистично. Жизнь

чаще преподносит нам непри-
ятные сюрпризы. Кроме того,
лучше заранее настроиться на

плохое, а потом неожиданно
порадоваться хорошему. Так
оно как-то спокойнее.
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А вы на жизнь смотрите оптимистично?

И ВСЕ-ТАКИ россияне - неунывающие оп-
тимисты. Теперь этот факт еще и докумен-
тально подтвержден. Согласно исследова-
ниям, проведенным ВЦИОМом, 79 процен-
тов жителей крупных городов России до-

вольны своей жизнью и ничего не хотят ме-
нять. Социологи считают, что это связано с
возрастающими ожиданиями роста эконо-
мики в наступившем году. Узнав об этом, мы
решили спросить у петербуржцев:

- А теперь, товарищи революционные матросы, поднимите руки те,
кто верит в светлое завтра!

Можно пошутить, что и сюда добрались «эти москвичи».
Но, увы, вандалы - жители нашего города…

На что вы готовы ради своей половинки?

Вопросы задавала
Марина БОЙЧЕНКО

В оформлении полосы использован кадр из кинофильма Самсона Самсонова
«Оптимистическая трагедия» («Мосфильм», 1963)

Рисунок Василия АЛЕКСАНДРОВА
Фо то Интерпресс

Дамы как могли помогли мужьям. 
Подвигнет ли это наших футболистов 
на очередные спортивные достижения?



годовщина снятия 
блокады Ленинграда

«Это было 
как будто вчера»

Актеры театра «Родом из блокады»
представят зрителям новый спектакль

ДЛЯ ЭТИХ людей хлеб -
лучшее лакомство, кото-
рое не заменить ни одним
деликатесом в мире. А вы-
бросить даже крошку -
равносильно преступле-
нию. Потому что все арти-
сты театра «Родом из бло-
кады» пережили те страш-
ные 900 дней и ночей. К
66-летию полного снятия
блокады Ленинграда они
подготовили новый спек-
такль «Блокадных дней
свежи воспоминания».

- ДЛЯ нас блокада была как
будто вчера, - рассказывает
руководитель театра Ма -
кар АЛПАТОВ. - О ней мы не
забудем никогда. Просто не
сможем. В память о тех, кто
не дожил и не услышал
самое прекрасное на свете
слово - «Победа!», мы и по-
ставили этот спектакль.
Впервые в нем примет уча-
стие наш самый юный артист

- 12-летний пианист Миша
Федоров.

По словам Макара Леони-
довича, работники театра от-
метят важную для каждого из
них дату скромно, без лиш-
ней помпезности.

- Вспомним тех, кто не
дожил до этого счастливого
дня, и отдадим дань их муже-
ству. А после этого планиру-
ем отправиться на гастроли в
Германию.

Алпатов надеется, что этот
визит пройдет спокойнее,
чем поездка в Эстонию в
прошлом году.

- Местные националисты
хотели устроить диверсию
во время выступления. Но
им это не удалось, - по-
ясняет Макар Леонидович. -
А мэр Таллина запретил нам
проведение митинга у па-
мятника Бронзовому солда-
ту… Это, видите ли, «проти-
воречит их принципам». Но
мы все равно там собрались
и по чтили память наших ге-
роев.

Марина БОЙЧЕНКО

6
25

 я
нв

ар
я 

20
10

 г
од

а

Пережить кошмары блокадных зим ленинградцам
помогали вера в победу и общий кипяток

Мы жили,
Мы дрались,
Мы плакали, скорбя,
Мы голодали, нам
бывало страшно.

Нам никогда 
не позабыть
себя,
Не бронзовых -
живых, 
простых, 
вчерашних...

Ольга БЕРГГОЛЬЦ

ПАМЯТЬ

Неизвестная Таня Савичева
Новая фотография мужественной ленинградской девочки

появилась в Музее истории Петербурга

ВСЕМ ЗНАКОМА фотогра-
фия маленькой Тани Са-
вичевой. Но на самом деле
в годы блокады девочка
выглядела совсем не так,
как на том, хрестоматий-
ном, снимке. Новую фото-
графию Савичевой переда-
ла недавно в дар Музею ис-
тории Санкт-Петербурга ее
родственница Мария Пути-
ловская.

- НА ЭТОМ снимке Татьяне
лет одиннадцать, - рассказы-
вает сотрудник пресс-
службы музея Ольга ЧА-
ПАЕВА. - Фото было сделано
в июне 1941 года в Саблине.
Именно так выглядела девоч-
ка перед самым началом бло-
кады. А на прежнем и хорошо
всем известном снимке ей
всего шесть лет. Мы не могли
найти другой, более поздней
фотографии. Поэтому новый
снимок Татьяны, который нам

подарила Мария Путилов-
ская, - настоящая реликвия.

Марина БОЙЧЕНКО
Репродукция

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Вспоминают
блокадные

дети
Алексей МИРОНОВ, 

80 лет:

«Мне пришлось
хоронить отца»

- Про таких, как я, Владимир
Высоцкий пел: «Я вырос в ленин-
градскую блокаду». Воспомина-
ния о 900 днях голода и смертей я
несу через всю жизнь. Самое тя-
желое из них - как в феврале 1942
года я шел по Петроградской сто-
роне и вдруг увидел своего отца.
Мертвого. Он лежал раскинув
руки, глаза закатились. Он был
босой: какой-то негодяй украл у
него обувь и хлебные карточки...
Я вернулся домой, взял санки, по-
грузил на них тело и поволок как
мог на кладбище. Мне было 12…
Никогда этого не забуду.

Сергей ЯКОВЛЕВ, 
77 лет:

«Меня чуть 
не убил снаряд»
- Я до сих пор помню день, когда

взорвались Бадаевские склады.
Был теплый, солнечный день, и
вдруг в одно мгновение небо
стало черным от дыма. А еще в
блокаду я впервые оказался на
волосок от смерти. Мне было де-
сять лет, я уже ходил в школу, а в
перерывах между занятиями мы с
друзьями любили собирать ос-
колки. И вдруг слышим рев само-
летов и грохот взрывов. Я бро-
сился бежать к дому, и от смерти
меня спасла родная парадная. Я
юркнул туда, а уже в следующую
секунду рядом взорвался снаряд.
Это просто чудо, что я уцелел.

Наталия КАРЛОВА, 
66 лет:

«Виноград -
значит, блокада»
- У меня страшные блокадные

дни ассоциируются не только с
голодом и холодом, но и, как ни
странно, с виноградом. В четыре
года я начала ходить в детский
сад при Академии имени Мечни-
кова и именно в оранжерее ака-
демии, где у сотрудников был
свой небольшой садик, впервые
попробовала виноград. Надо ска-
зать, что он мне показался очень
кислым и неприятным на вкус. С
тех пор я виноград видеть не
могу: для меня это символ бло-
кадного детства.

Воспоминания записала
Марина БОЙЧЕНКО

РЕЛИКВИЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Такой Таню помнит и знает
вся страна. На фото ей - шесть
лет, и этот снимок сделан 
за пять лет до начала войны

Таня Савичева в июне 1941 года. Ей - 11 лет

Тема номера:Тема номера:



БОЛЬНИЦУ вряд ли
можно считать подходя-
щим местом для праздни-
ка. Но если речь идет о Дне
снятия блокады, а виновни-
ки торжества - сами бло-
кадники, разве это имеет
какое-то значение? Поэто-
му когда мы пришли в гос-
питаль для ветеранов войн,
в котором большинство па-
циентов не понаслышке
знают, что такое голод и
холод в окруженном коль-
цом врагов городе, там
полным ходом шла подго-
товка к встрече святого для
каждого жителя нашего го-
рода дня - 27 января. Дня
полного снятия блокады
Ленинграда…

К блокадникам
нужен особый

подход
Пира горой, конечно, не

будет: все-таки сегодня сред-
ний возраст переживших бло-
каду уже далеко за 80. И в
госпиталь эти люди попали
совсем не случайно. Но по
традиции 27 января здесь
будет концерт.

- А также праздничный обед
и скромные подарки, - про-
должает начальник госпита-
ля для ветеранов войн Ев-
гений АГЕЕНКО. - Кроме
того, уже который год подряд
поздравлять ветеранов к нам
приходят школьники Невско-
го района. Вы бы знали, с
какой радостью встречают
детей наши пациенты! Для
них очень важно, что подрас-
тающее поколение не забы-
вает войну.

…Евгений Маркович Аге-
енко, пожалуй, самый пожи-
лой руководитель медицин-
ского учреждения в Петер-
бурге. Ему уже 77, хотя вы-
глядит он гораздо моложе.
Он не блокадник, но хорошо
помнит военные годы, кото-
рые провел в белорусском
Рогачеве. 

Там тоже с лихвой хлебнули
ужасов войны. Гитлеровцы у
него на глазах в упор рас-
стреляли бабушку и дедушку.
В присутствии матери за
связь с партизанами убили
ее брата и мужа сестры. В
маленьком Рогачеве фаши-
сты расстреляли 8 тысяч
евреев. Подростком Агеенко

собственными глазами видел
за колючей проволокой этих
обреченных на смерть
людей. Фактически война ли-
шила его детства и юности.
Поэтому начальник госпиталя
как никто другой понимает,
что пережили его пациенты.
Он уверен, что к ним нужен
особый подход.

- Война и блокада никому
не добавили здоровья, - по-
ясняет Евгений Маркович. -
Болезни у наших пациентов
протекают по-особому. По-
этому существование такого
учреждения, как наше, очень
важно: в обычных больницах
не всегда могут обеспечить
пожилым людям качествен-
ное лечение.

С этим мнением согласны и
сами пациенты.

«Если врачи
здесь остаются,

то надолго»
Мы прошли по отделениям

госпиталя и обнаружили там
целые «блокадные» палаты.
Например, в одной из них
лежат 85-летняя Кима Гурки-
на, 84-летняя Бронислава Кур-
макова и 80-летняя Нина По-
тапенко. О пережитом они не
могут рассказывать без слез.

- Самым ужасным был ян-
варь 1942-го, - рассказыва-
ет Нина Потапенко. - До сих
пор считаю чудом, что я
смогла тогда выжить. Меня
и сестру спасло только то,
что мама устроилась рабо-
тать грузчиком на хлебо-
завод.

День снятия блокады для
этих женщин - особый. Это
как ленинградский День По-
беды. И ничего трагичного в
том, что в этот раз они встре-
тят праздник на больничной
койке, женщины не видят.

- Здесь к нам очень хорошо
относятся, - улыбается Кима
Гуркина. - Я не раз лежала в
других больницах, поэтому
знаю, что говорю.

По словам заместителя на-
чальника госпиталя по меди-
цинской части Татьяны Жуко-
вой, администрации удалось
собрать в уникальном меди-
цинском учреждении персо-
нал, бесконечно преданный
своему делу. «Многие не
могут у нас работать и уходят,
- говорит она. - Но если уж
остаются, то надолго».

Лучший
подарок -

новый
операционный

блок
…Не за горами 65-летний

юбилей Великой Победы. И
главный подарок к этому дню
госпиталь для ветеранов войн
уже получил. Это - новый опе-
рационный блок, который
был введен в эксплуатацию
весной прошлого года. В пяти
операционных залах, осна-

щенных самой современной
медицинской техникой,

аналогов которой не
сыщешь во всем Пе-
тербурге, посто-
янно кипит работа.
Поставить пожило-
го человека на ноги
и по возможности
вернуть ему здо-
ровье - главная

цель медиков.
Ольга РЯБИНИНА

Фото Кирилла
КУДРЯВЦЕВА

ДОКТОР медицинских
наук, профессор Лидия
Хорошинина - единствен-
ный в России ученый,
серьезно занимающийся
исследованиями влияния
блокады на здоровье це-
лого поколения. Она защи-
тила докторскую диссер-
тацию, изучив здоровье
более полутора тысяч
детей блокады.

- ТЕМА моего исследова-
ния - «Голодание в детстве
как причина болезней в ста-
рости». Бытующее в нашем

обществе мнение, что в бло-
каду выжили сильнейшие и
она закалила наших бабушек
и дедушек, считаю в корне
неверным. За голодные годы
эти люди заплатили своим

здоровьем. Сахарный диа-
бет II типа, ожирение, арте-
риальная гипертензия, то
есть попросту высокое дав-
ление, - все эти и многие
другие болезни встречаются

у детей блокады гораздо
чаще, чем у остального насе-
ления.

В осажденном Ленинграде
самым легкодоступным про-
дуктом была соль. Чтобы

как-то поддержать силы,
люди пили соленую воду, ко-
торая и способствовала раз-
витию перечисленных бо-
лезней. Кроме того, многие
женщины, которые выжили в
блокаду, выходили из со-
стояния дистрофии через
ожирение.

Влияние блокады чувству-
ется до сих пор. Я выдвинула
гипотезу о том, что на внуках
блокадников она в плане здо-
ровья отразилась сильнее
всего. По не до конца под-
твержденным пока данным,
они примерно в два раза
чаще страдают хронически-
ми заболеваниями, чем
остальное население…

Их всех опалила блокада…
В госпитале для ветеранов войн готовятся отметить 27 января 25
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Тема номера 7

МНЕНИЕ УЧЕНОГО Теперь здоровьем
расплачиваются внуки

Медики продолжают изучать влияние
нечеловеческих условий блокады на очередные

поколения горожан

ЗАБОТА О ЛЮДЯХ

Около половины сегодняшних пациентов госпиталя - блокадники

Начальник
госпиталя 
Евгений Агеенко 
знает о горестях
войны 
не понаслышке



ПЛОХО организованная
городскими властями
уборка снега испортила
жизнь тысячам петербурж-
цев. Кому-то дорожники
повредили машину, кто-то
получил травму на обледе-
невших дорожках, у кого-то
затопило квартиру из-за
тающих на крышах сугро-
бов. Размер ущерба раз-
ный, однако вряд ли его
стоит прощать тем, кто так
безалаберно отнесся к
своим обязанностям, - со-
трудникам управляющих
компаний или организа-
циям, ответственным за
уборку территории.

СИЛЬНЫЕ снегопады еще
раз продемонстрировали, в
каком удручающем состоянии
находится жилищно-комму-
нальное хозяйство Петербур-
га. И если в наших квартирах
(не приведи господь!) случа-
ется серьезная беда, рассчи-
тывать можно лишь на свои
силы.

- Еще до Нового года у меня
из-за снега на крыше потекла
квартира, - рассказывает
Андрей ДЬЯКОНОВ, житель
дома № 146 по Невскому
проспекту. - Обращался и в
жилкомсервис, и в аварийную
службу 004, и к нашему домо-
управу. 31 декабря комму-
нальщики кое-как снег убра-
ли, но что толку? Протечки-
то продолжаются! Это сейчас
ударили сильные морозы и
стало чуть полегче. Я со стра-
хом жду оттепели… Уверен,
крыша опять потечет.

Андрей собирается своими
силами делать ремонт и не
верит, что от коммунальщиков
можно добиться компенса-
ций. Такую же позицию, к со-
жалению, занимают сотни пе-
тербуржцев. Но тут их про-
блемами решили всерьез за-
няться депутаты городского
ЗакСа. Они обратились к
вице-губернатору Алексею
Сергееву с просьбой обязать

обслуживающие организации
выплачивать горожанам ком-
пенсации за причиненный
ущерб.

- Это нужно, чтобы, во-пер-
вых, восторжествовала спра-
ведливость. А во-вторых,
чтобы другим в будущем не-
повадно было, - заявил
«Смене» Олег НИЛОВ, ли -
дер фракции «Справедли-
вая Россия», инициировав-
шей обсуждение этого вопро-
са. - Я лично собираюсь взять
ситуацию с возмещением
ущерба под контроль. Сове-
тую горожанам для начала
требовать компенсации у
своих управляющих компа-
ний, а если реакции не будет
- обращаться к депутатам в
своих округах. Думаю, мои
коллеги никому не откажут в
помощи.

Ольга РЯБИНИНА
Фо то 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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Загнать на крыши коммунальщиков удалось далеко не сразу, 
поэтому от «сугробов в небе»  пострадали многие горожане...
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Их не пугает
потеря

миллионов?
СОГЛАСНО действующим

с осени 2007 года «Правилам
уборки, обеспечения чисто-
ты и порядка на территории
Санкт-Петербурга», собст-
венники зданий (или управ-
ляющая компания) обязаны
«для предотвращения паде-
ния сосулек и наледей с
крыш и иных поверхностей
объектов регулярно выпол-
нять их очистку».

Помимо этого статья 21 За-
кона Санкт-Петербурга «Об
административных правона-
рушениях в сфере благо-
устройства в Санкт-Петер-
бурге» подразумевает нало-
жение административного
штрафа до 100 тысяч рублей
на юридическое лицо, нару-
шившее «установленные ис-
полнительными органами го-
сударственной власти Санкт-
Петербурга сроки и порядок
проведения работ по уборке
территории Санкт-Петербур-
га, объектов благоустрой-
ства, в том числе работ по
очистке кровель от снега, на-
леди». За повторное (в тече-
ние года) нарушение штраф
может быть увеличен до 250
тысяч рублей.

Впрочем, пока не было,
чтобы от таких штрафов су-
щественно пострадали все
виновные. Может, петер-
буржцам са мим писать в
районные прокуратуры:
«Прошу оштрафовать нашу
управляющую компанию на
100 тысяч…» Но как бы потом
не пришлось компенсиро-
вать финансовые потери не-
поворотливых коммуналь-
щиков повышенными плате-
жами за их «услуги»…

ЯЗЫКОМ ЗАКОНА

Какие еще несчастья могут
обрушиться на город?

Когда во дворах растают гигантские сугробы,
подвалы многих домов затопит

К ОТВЕТУ!

СИЛЬНЫЕ морозы на
самом деле на время «за-
консервировали» в Петер-
бурге огромное количе-
ство воды. На градусниках
жуткий минус? Отлично!
Сосульки не падают, суг-
робы высятся себе во дво-
рах многоэтажными непо-
движными силуэтами.
Реки и каналы скованы
толстым слоем льда. Но
как только потеплеет,
мало не покажется нико-
му.

ОДНА из самых серьезных
проблем, которой будет
сопровождаться оттепель, -
подтопление подвалов жи -
лых домов. Это может стать
таким же стихийным бед-
ствием, как нынешние про-
течки кровель.

- Нам поручено провести
работы по герметизации
подвалов, - сообщили «Сме -
не» в администрации Васи-

леостровского района. - На-
деемся, что общими усилия-
ми удастся минимизировать
ущерб.

К сожалению, не во всех
районах коммунальщики
проявляют такую сознатель-
ность. Многие действуют по
старинке: пока гром не гря-
нет…

У городских служб еще
есть время вывезти из наших

дворов тонны снега и очи-
стить от сугробов основные
магистрали. Однако несмот-
ря на то, что после гневных
тирад губернатора Валенти-
ны Матвиенко дорожники и
жилищники несколько акти-
визировались, до полной по-
беды над снежными заноса-
ми им еще ох как далеко.

Ольга РЯБИНИНА
Фо то Святослава АКИМОВА

НОВАЯ БЕДА

Коммунальщиков 
нужно бить! Рублем

Пострадавшим от снега горожанам 
выплатят компенсации?

По сути на наших улицах и во дворах законсервировано
огромное количество воды



Упал - 
не отжимайся!

Врач хоккейного клуба СКА 
Владимир Орлов считает, 

что при гололеде нельзя выходить 
на улицу уставшим

Если 
без шпилек

никак…
- В гололед за день ко мне

приходят по 15 - 20 красавиц
со сломанными шпильками, -
рассказывает сапожник Анд-
рей Яхин. - Некоторые плачут,
говорят: «Только вчера купи-
ла, даже похвастаться перед
подружками не успела...»

Да, сапожки на шпильках -
не самая правильная обувь в
гололед. Упасть на них легче
легкого.

- Самые устойчивые каблу-
ки - широкие и невысокие - не
более 7 сантиметров, - про-
должает Яхин. - А если уж без
шпилек никак, тогда каблук
надо сильней вдавливать в
лед и как можно реже шар-
кать.

Чем рельефнее, 
тем надежнее

Самая устойчивая обувь в
гололед, говорят специали-
сты, - с ребристой подошвой.

Чем рельефнее и грубее
«ребра», тем спокойнее мяг-
кому месту и конечностям
владельца. Почти все муж-
ские зимние ботинки обла-
дают такой подошвой. А вот с
кроссовками, даже утеплен-
ными, чаще иначе.

Если вы вознамерились
проходить всю зиму в обуви
на гладкой подошве и при
этом уцелеть, стоит прибег-
нуть к дедовскому способу.
Берем грубый напильник или
грубую шкурку и делаем по-
дошву такой же грубой.
Впрочем, большинство лю-
бителей увлекается процес-
сом и либо в ноль стачивают
резину, либо делают ее еще
более гладкой.

Для начала лучше поэкспе-
риментировать на отслужив-
шей обуви: пиление - дело
тонкое.

Недолговечная
липучка

Другой способ - попроще:
наклеить на подошву изолен-
ту на матерчатой основе или
лейкопластырь: можно крест-

накрест, можно лесенкой.
Метод хороший, но недолго-
вечный. Через 40 минут ак-
тивной ходьбы липучка обыч-
но отваливается. Жидкое
снежное месиво с песком и
солью тому причиной.

Если же обувь у вас на каб-
луке и с плоской подошвой,
стоит поставить специальную
зимнюю набойку на каблук.
Стоит она недорого.

Без детских
ошибок

И напоследок. Ни в коем
случае не скользите по льду
умышленно, как это любят де-
лать дети! «Раскатанная»
обувь, пусть даже самая реб-
ристая, быстро станет очень
скользкой.

По ледяной поверхности
передвигаться надо плавно,
наступая всей подошвой. По
возможности ноги слегка рас-
слабить в коленях. Это помо-
жет в случае чего недолго
«лететь» и небольно падать.

Денис РАТНИКОВ
Фо то Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и агентства «Интерпресс»

ВЛАДИМИР Орлов встре-
чается с падениями на льду
каждый божий игровой и
тренировочный день. Со-
ответственно, как правиль-
но падать на льду, он знает
чуть лучше остальных.

- ПАДЕНИЯ хоккеистов в
игре и обычных людей в голо-
лед - разные вещи. Хоккеисты
все-таки профессионалы, ко-
торые полжизни провели на
льду. Падают они только
вследствие столкновения с
противником.

- Хоккеистов учат пра-
вильно падать?

- Эти навыки закладывают-
ся еще в спортшколах. Ребя-
там объясняют, как прижимать

руки и голову к телу, когда их
заваливают у борта. Проще
говоря - группироваться.

- Существуют ли ситуа-
ции, при которых веро-
ятность получения травмы
при падении особенно ве-
лика?

- Когда игрок устал. В такой
момент вероятность травмы
увеличивается процентов на
пятьдесят. То же самое и в
быту. Если человек выходит
на гололед и спит на ходу, хо-
рошего при падении не жди.
В моей практике были слу-
чаи, когда игрока сбивали за
10 - 15 метров до ворот или
борта и он за время «полета»
не мог сообразить, что де-
лать. Просто потому, что вы-
дохся... Хотя в подобные мо-
менты мозги и инстинкт са-
мосохранения должны вклю-
чаться на автомате.

СОВЕТЫ 
ПРОФЕССИОНАЛА
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Мегаполис 9

Странная зима настала: то соли на дорогах много, то вдруг совсем ее не стало...

ГОВОРЯТ ЗВЕЗДЫ

ШКОЛА
ВЫЖИВАНИЯ «Ребро» в гололед 

всему голова
Какая обувь убережет от падений 

на скользком асфальте

Как падать правильно
Рекомендации Владимира Орлова 

для читателей «Смены»
1. В момент падения в первую очередь надо сконцентри-

роваться! Важно успеть согнуть ноги в коленях, и тогда коп-
чик и бедро скажут вам спасибо. Если падаете на спину - втя-
ните голову. Затем, когда земля все ближе, напрягите все
мускулы, чтобы удар пришелся на них, а не на кости. Но этот
способ подходит более-менее натренированным людям. Че-
ловек худощавой конституции может смягчить удар, перека-
тившись.

2. Не увлекайтесь амортизацией ладонями - можно полу-
чить перелом предплечья или запястья. Самая распростра-
ненная травма во время гололеда - перелом лучезапястного
сустава. Зачастую он происходит, когда падающий выстав-
ляет вперед вытянутую руку и делает упор на разогнутую
кисть. Травматологи поэтому обычно даже не спрашивают,
что болит: «На руку упали?» - «Да». - «Все ясно...»

3. Ни в коем случае не растопыривайте ноги и руки - рис-
куете «подружиться» с гипсом. Конечности должны быть
прижаты к телу. Оптимальный вариант - сгруппировавшись,
падать на бок.

4. Не пытайтесь спасти свои сумки - их лучше сразу отки-
нуть в сторону. Многие держат их при себе до последнего.
Этого делать не надо! Хотя если в одной из них, например,
подушка или что-то мягкое, подкиньте эту сумку под себя.
Только осторожнее с рукой, которой «подстилаете»!

5. После приземления не торопитесь вставать. Прислу-
шайтесь к телу. Если что-то не так, то пошлите прочь горды-
ню - попросите прохожих протянуть вам руку. Если все со-
всем плохо, вызовите помощь или «скорую» по мобильному
телефону.

6. При получении травмы в тот же день обращайтесь к
врачу. Не терпите боль!

7. В домашних условиях можно лечить незначительные ге-
матомы. Это просто: на ушибленное место на 10 - 15 минут
прикладывается лед, затем делается тугая повязка. Либо
сначала тугая повязка, а поверх - лед. Без разницы.

ЗА ДЕНЬ при суровом
гололеде в сапожные
мастерские Петербур-
га обращаются сотни
горожан. Основные
клиенты - стройные
блондинки, которые
ради собственной не-
отразимости ни за что
не хотят расставаться
со шпильками.

Семен АЛЬТОВ, писатель-сатирик:
- ЧТОБЫ навсегда закрыть эту тему,

нужно, чтобы дети рождались с ши-
пами в ступнях. Думаю, все идет к
тому - прогресс... А если серьезно,
то падение человека в гололед -
как вражеская ди-
версия! Прилегаю-
щая к любому заве-
дению или учреж-
дению территория
зимой должна
быть расчищена!

Кира КРЕЙЛИС-
ПЕТРОВА,
актриса:

- КАК я сопротив-
ляюсь гололеду? Бы-
стро бегаю. Разго-
няюсь и взле-
таю. А ветер
меня несет.
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ПЕСНЯ русской души раз-
дольно звучала в завод-
ском цехе. Вечер-концерт
памяти великого русского
поэта Николая Рубцова ор-
ганизовали для заводчан
Балтийская медиа-группа и
руководство предприятия
при поддержке Комитета
по культуре Санкт-Петер-
бурга.

«В горнице
моей 

светло»
«В горнице моей светло» -

этим стихотворением Ни-
колая Рубцова начал вечер
памяти поэта Антон Губан-
ков, председатель Комитета
по культуре администрации
Санкт-Петербурга. Светло
этим вечером было и в завод-
ской «горнице» - огромном
цехе № 420 Кировского заво-
да. Светел образ поэта на ог-
ромном экране. Светлы лица
собравшихся здесь кировцев.
Вдохновенно настроение лю-
бимейших артистов. Цветы,
софиты, вспышки фотоаппа-
ратов - все празднично. Даже
сверхновые модели тракто-
ров-гигантов, стоящие по бо-
кам импровизированного за-
ла, сияют.

Не случайно Рубцов звучит в
заводском цехе - ведь на Ки-
ровском он трудился кочега-
ром, слесарем, шихтовщи-
ком, здесь делал первые свои
шаги как поэт.

Генеральный директор Ге-

оргий Семененко заметил,
что это очень символично:
слушать стихи в «боевых», ра-
бочих условиях.

Главный редактор газеты
«Смена» Олег Засорин ска-
зал, что и Кировский завод,
марка которого зримо воз-
рождается, и поэзия Николая
Рубцова, которая вновь ожила
на еще более высокой волне
народной любви, - это нацио-
нальное достояние России.

«Я умру 
в крещенские

морозы»
Немало горьких строк доку-

ментов и воспоминаний про-
чли ведущие вечера Анаста-
сия Измайлова и Виктор Ко-
стецкий. Непростую жизнь
прожил поэт. В ней многое,
наверное, могло сложиться
иначе. Но судьба испытывала
его на очень крутых виражах.
Он предвидел свою трагиче-
скую безвременную гибель. И
действительно ушел в кре-
щенские морозы, 19 января
1971 года.

С чрезвычайной береж-
ностью, без обличительного
пафоса и осуждающих слов
лауреат премии «Золотой со-
фит» Виктор Костецкий зачи-
тывал письма друзей и недру-
гов, милицейские протоколы,
резолюции собраний, показа-
ния свидетелей из уголовного
дела об убийстве - документы
нелегкого жизненного пути
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И ожила песня
русской души

Балтийская медиа-группа организовала
в цехе Кировского завода 

вечер памяти поэта Николая Рубцова

В цехе № 420 собрались многочисленные почитатели таланта Николая Рубцова

Автобиография
Николая Рубцова

Родился в 1936 году, в селе
Емецк Архангельской обла-
сти.

Поскольку родителей ли-
шился рано, воспитывался в
детском доме, в селе Николь-
ском Тотемского района Во-
логодской области.

В 1950 году закончил 7
классов. После этого:

1950 - 1952 - студент ле-
сотехнического техникума
(г. Тотьма Вологодской обла-
сти).

1952 - 1953 - кочегар тра-
лового флота (Трест «Севры-
ба», г. Архангельск).

1953 - 1955 - студент гор-
но-химического техникума
(г. Кировск Мурманской
области).

В 1955 г. работал слесарем-
сборщиком на военно-испы-
тательном полигоне в г. Ле-
нинграде. В этом же году был
призван на военную службу,
на Северный флот. Закончил
службу в звании старшего
матроса.

1959 - 1962 - рабочий Ки-
ровского завода в г. Ленин-
граде.

В 1962 г. сдал экзамены
экстерном за десять классов
и поступил в Литературный
институт им. Горького.

Написана 
в 1967 году

ДОКУМЕНТ

Василий Лановой рассказал о своей встрече с поэтом и прочитал стихи любимых им 
Пушкина и Маяковского. А завершил знаменитыми рубцовскими строками: «Россия, Русь!
Храни себя, храни!»



ХИТ-ПАРАД

Поэта. А с экрана на всех
смотрел Николай Рубцов - с
многочисленных фотографий
того времени. Хотелось ско-
рее забыть о черной полосе в
его жизни и слушать его сти-
хи…

И их читал - одно за другим
- народный артист России Бо-
рис Плотников. И после каж-
дого стихотворения-чуда на
душе становилось светлее.

«А вся Россия
изменилась!..»
- Как из чистого ручья льют-

ся из сердца Рубцова стихи, -
начал разговор о поэте на-
родный артист России Васи-
лий Лановой. - Наконец-то
возвращается к нам наша па-
мять, память о великом неж-
ном поэте, поэте детской про-
никновенности.

Любимый миллионами рос-
сиян артист выразил глубо-
кую благодарность тем, кто
организовал этот вечер, -
Балтийской медиа-группе и
ее президенту Олегу Руднову.

- Пока есть такие люди, не
угасает надежда на жизнь
русской культуры, - сказал
Лановой. И вспомнил свою
единственную встречу с Ни-
колаем Рубцовым. Вспомнил,
как читал для него - прямо на
русском поле, «средь желтой
нивы», Пушкина и Маяковско-
го. Услышали эти стихи и
участники вечера. И, таков та-
лант артиста, почувствовали,
будто находятся там, на бес-
крайних российских просто-
рах, в то самое время…

В прошлое, без которого
нет настоящего, перенес за-
водчан устный выпуск газеты
«Смена». Зрители увидели на
экране Ленинград 1959 года,
каким он предстал перед
Рубцовым, бывшим матросом
Северного флота, «перелис -
тали» страницы газет с при-
зывами к новым трудовым
свершениям и повышенным
социалистическим обяза-
тельствам. Журналисты
«Смены» озвучили статьи-
воспоминания о Рубцове тех
лет, о бурной литературной
жизни, о горячей любви ле-
нинградцев к стихам, об ат-
мосфере творческого сопер-
ничества, в которой расцвел
талант Николая Рубцова.

«Жизнь была
красивая!»

Великолепным украшением
праздника стали выступления
Татьяны Булановой, Марины
Капуро, Детского хора теле-
видения и радио Санкт-Пе-

тербурга, народного ансамб-
ля «Маков цвет». Звучали пес-
ни на стихи Николая Рубцова,
вокализы Глинки и Рахмани-
нова.

Зал озарился улыбками, ко-
гда на сцену вышел народный
артист России Иван Краско:
он читал стихи, написанные
Рубцовым в пору его работы
на Кировском. Простые, за-
дорные. Про кочегарку, про
уборщицу общежития, про
доброго Филю… Эти строки
воспринимались как завод-
ской фольклор.

«Крохотки» Рубцова о
братьях наших меньших рас-
сказала народная артистка
России Лариса Малеванная.
Именно «рассказала», дове-
рительно, бесхитростно, про-
сто - как своим родным. Цех
завороженно слушал и даже
не сразу начал аплодировать
- не верил, что волшебство
кончилось…

«Пусть душа
останется

чиста»
Этот вечер не мог не удать-

ся! Столько любви и тепла к
поэтическому дару Николая
Рубцова исходило из зала!
Какая душевность, какой та-
лант рвались со сцены в зал!
Как взволнованно выстраивал
постановку этого вечера все-
мирно известный режиссер
Александр Сокуров, как пере-
живали перед выходом на
сцену народные артисты, лау-
реаты всех мыслимых пре-
мий!

Дочь Рубцова Елена Нико-
лаевна не отрывала широко
распахнутых глаз от сцены,
потрясенная масштабом
праздника, морем любви и
нежности к ее отцу…

Николай Рубцов - это не-
обыкновенное явление. Он
совершает чудо: после его
стихов стыдно произносить
пустые, неискренние слова.
Их и не было на вечере-кон-
церте его памяти. Аплодиро-
вали заводчане бурно, благо-
дарили - от всей души, дари-
ли цветы и брали автографы.
Но выходили из зала молча,
думая о чем-то своем, глубо-
ком, будто берегли в себе то
светлое, что этим январским
вечером вошло в их жизнь.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА 
и Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
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Иван Краско: «Ах, сивуха сивая! Жизнь была...
красивая!»

5 самых известных песен 
на стихи Николая Рубцова

1. «Букет». Музыка А. Барыкина.
2. «В горнице». Музыка А. Морозова.
3. «Улетели листья». Музыка Ю. Беляева.
4. «Русь моя». Музыка Е. Доги.
5. «В минуты музыки». Музыка Н. Берестовой.

Песни Николая РУБЦОВА стали хитами в исполнении
Марины КАПУРО, Александра ГРАДСКОГО, Вадима и Ва-
лерия МИЩУКОВ, Александра МАТЮХИНА, Максима
КОЗЛОВА, Александра БАРЫКИНА и других певцов.

Михаил ДЕЕВ, друг Ни-
колая Рубцова по лите-
ратурному объединению
«Нарвская застава» (в
1959 - 1961 годах) прямо
из зала зачитал на вече-
ре собственные стихи:
От Нарвской заставы 

ты путь свой отмерил,
Где город стоит на Неве.
Ты песней звенишь 

по России теперь -
В березе и в быстрой волне.

Пусть строчек немного,
но будто резцом

Ты классику вывел на свет.
Веками пусть славится 

Коля Рубцов -
От «Нарвской заставы» 

поэт!
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«Время от времени в ог-
ромном хоре советской поэ-
зии звучали голоса яркие,
неповторимые. И все же - хо-
телось Рубцова. Требова-
лось. Кислородное голода-
ние без его стихов надвига-
лось... Долгожданный поэт.
И в то же время - неожидан-

ный. Увидев его впервые, я
забыл о нем на другой день.
От его внешности не исходи-
ло «поэтического сияния».
Трудно было поверить, что
такой «мужичонка» пишет
стихи или, что теперь стало
фактом, будет прекрасным
русским поэтом... Неожи-
данный поэт».

Глеб ГОРБОВСКИЙ
Цитата из воспоминаний

«Долгожданный поэт»,
1997 год

ОТ ДРУГА СВИДЕТЕЛЬСТВО 
СОВРЕМЕННИКА

Дочь поэта 
Елена Николаевна
Рубцова потрясена
масштабом
праздника 
и морем любви 
и нежности 
к ее отцу

Лариса Малеванная: «Ведь ни зернышка нет 
у вороны, и от холода нет обороны»

Татьяна Буланова: «Ах, я тоже желаю 
на просторы Вселенной!»

Марина Капуро: «В горнице моей светло. 
Это от ночной звезды»

Борис Плотников: «И казалась мне эта деревня
чем-то самым святым на земле…»



12
25

 я
нв

ар
я 

20
10

 г
од

а

ПЕТРОГРАДСКАЯ сторо-
на - довольно сложный
в плане автомобильного
движения район. Много
транзитных автомобилей,
немало фирм и фирмочек,
парковки которых загромо-
ж дают и без того не слиш-
ком широкие проезды. Но
именно узкие улочки и пе-
реулки могут стать помощ-
никами опытного водителя.

Песочная
набережная

Одна из основных проблем
Петроградки - Песочная набе-
режная. По вечерам она за-
пружена колонной желающих
попасть домой в северные
районы. Раньше у водителя
был шанс проехать через Ка-
менный остров, но теперь
проезд по нему закрыт.
Можно попробовать проско-
чить через Чкаловский про-
спект - движение по нему до-

вольно интенсивное, особен-
но после ухода оттуда трамва-
ев. Дальше попытаться уйти
в сторону Кантемировского
моста - либо по улице Про-
фессора Попова и проспекту
Медиков, либо через улицы
Чапыгина и Уфимскую. Канте-
мировский мост гораздо
шире своих соседей - Ушаков-
ского и Каменноостровского,
плюс оттуда больше вариан-
тов продолжения маршрута.

Кронверкская
набережная

Но, наверное, главная
пробка Петроградки - Крон-

верк ская набережная. Она
стоит каждый вечер в сторо-
ну Каменноостровского про-
спекта. Ситуация осложняет-
ся летом, когда наплыв тури-
стов вынуждает парковать
экскурсионные автобусы
максимально близко к Иоан-
новскому мосту, сужая набе-
режную до одной полосы. Ва-
риант объезда напрашивает-
ся сам собой - Боль шая Пуш-
карская улица, однако она
после введения автобусной
полосы превращается по
вечерам в од ну сплошную

пробку. Чуть проще с Малым
проспектом, но он в конечном
итоге упирается в Каменно-
островский около станции
метро «Петроградская», куда
опытные водители до десяти
вечера вообще стараются не
соваться. Наверное, един-
ственный способ проскочить
Петроградку - уйти на второ-
степенные улочки. Они, ко-
нечно, уже, зато нет обще-
ственного транспорта, да и с
припаркованными машинами
проще, чем на центральных
магистралях.

Чем меньше
улица - 

тем меньше
проблем

Вариант такой: съезд с Бир-
жевого моста, поворот на
Добролюбова, затем практи-
чески сразу - направо, в Про-
виантский переулок. Минуем
небольшую Мытнинскую пло-
щадь, поворот налево, в од-
ноименный переулок. Он упи-
рается также в Татарский пе-
реулок, с него сворачиваем
налево и проезжаем до V-об-
разной развилки. На ней по-
ворот практически в обрат-
ном направлении и сразу - на-
лево. Это улица Благоева, по
которой водитель выскакива-
ет на улицу Лизы Чайкиной, а
оттуда - на Большую Пушкар-
скую. Проезжая таким марш-
рутом, мы минуем загружен-
ный перед станцией метро
«Спортивная» проспект Доб-
ролюбова, а также переулок
Нестерова, вечно забитый
машинами из-за сужения до
двух полос и медленно дви-
гающихся троллейбусов.

С Большой Пушкарской
можно двигаться двумя путя-
ми. Первый - улицы Воскова и
Мира. Последняя традицион-
но забита при подъезде к Ка-
менноостровскому, но маши-
ны, хоть и медленно, продви-
гаются вперед. Второй -
более хитрый. Водитель по-
ворачивает направо, про-
езжает по Введенской и въез-
жает в Александровский парк.
Его до недавнего времени
можно было проехать на-
сквозь, мимо театра «Балтий-
ский дом», станции метро
«Горьковская» и выскочить
почти у пересечения Камен-
ноостровского проспекта и
Кронверкской набережной.
Дальше в ход идут обаяние и
нахальство - ведь вам нужно
из крайней правой полосы по-
пасть в крайнюю левую, отку-
да можно повернуть на улицу
Куйбышева. Но при удачном
стечении обстоятельств вы
сможете сэкономить таким
способом немало времени.

Специалист по пробкам
Кирилл КУДРЯВЦЕВ

Фото автораВ часы пик набережные стоят основательно

Пробки
Объезд

ВЫШИБАЕМ 
ПРОБКИ

В Петербурге око -
ло четырех с поло-
виной миллионов
жителей и больше
миллиона машин.
Пробки стали на-
стоящим бичом го-
рода. В этой рубри-
ке мы рассказываем
о том, как можно
объехать главные
ежедневные зато-
ры.

Петроградский
район: как

объехать зоопарк?
Схема движения 

по переулкам старого города

ДУМАЕТЕ, с наступлени-
ем морозов вы сможете за-
быть о грязи? Как бы не так!
В Санкт-Петербурге даже в
самый сильный мороз до-
роги  чаще всего представ-
ляют собой грязную, жир-
ную и к тому же изрядно
просоленную жижу. Щетки
дворников беспомощно
размазывают ее капли по
лобовому стеклу, которые
потом превращаются в
жесткую корку. Поэтому и в
морозы нельзя забывать о
запасе жидкости в бачке
омывателя!

АВТОЛЮБИТЕЛЮ стоит
внимательно отнестись к ее
выбору. На упаковке изделия
должна быть указана темпе-
ратура, при которой раствор
становится непригодным для
использования. Однако, по-
купая жидкость с температу-
рой замерзания минус два-
дцать, не обольщайтесь и не
вздумайте ее разбавлять,
даже если на улице будет
«всего» минус десять или, как
еще год назад, аномально
тепло.

- Практика показывает, что в
движении жидкости с обозна-
ченной на таре температурой
замерзания минус 25 засты-
вают на лобовом стекле уже в

десятиградусный мороз, - де-
лится опытом водитель такси
Геннадий Болотов. - Особен-
но если лобовое стекло не
обогревается.

«Незамерзайки», кстати,
содержат добавки, которые
эффективно удаляют грязь и
очищают стекло. Некоторые
из них, правда, излишне пе-
нятся, но и они много лучше,
чем дешевая водка, которую
некоторые предпочитают на-
ливать в бачок омывателя.

- От нее только запах в са-
лоне боевой, - смеются опыт-
ные водители, - но стекло она
чистит плохо!

Алексей ШИРИНКИН
Фо то Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Чем мыть лобовое стекло в морозы?
В холода автовладельцам поможет «незамерзайка»

ДОМ СОВЕТОВ

Вся дорожная грязь летит в стекло

АвтопилотАвтопилот



В ДИСКУССИЮ о сериале
«Школа», показ которого
продолжается по Первому
каналу, включилась, кажет-
ся, уже вся Россия. Мнение
большинства: показывать
такое в федеральном эфи -
ре нельзя. Учительское со-
общество высказывается
жестче: это - идеологиче-
ская диверсия. А Первый
слушает да ест. При явной
поддержке чиновников и
депутатов партии власти.

Мужское
достоинство

Пушкина
- Сериал «Школа» сыграл

положительную роль - об об-
разовании начали говорить, -
заявил министр образования
Андрей Фурсенко.

- Мне удалось посмотреть
одну серию «Школы», и, на
мой взгляд, это достаточно
талантливо снятый фильм, -
сообщил журналистам высо-
копоставленный «едино-
росс», депутат Госдумы Анд-
рей Исаев.

Осмелимся предположить,
что господин Исаев видел
серию, в которой школьники-
дебилы обсуждают на уроке
литературы достоинства
Пушкина. Точнее, одно его
«достоинство» - мужское: на

протяжении нескольких минут
на экране идет спор о разме-
ре… полового члена поэта. В
результате делается вывод:
он очень большой, потому что
«Пушкин - негр», а у негров
«достоинство» - ого-го! И
именно благодаря размеру
члена Пушкин вошел в исто-
рию мировой культуры. Учи-
тельница в исполнении актри-
сы Елены Папановой при этом
мило улыбается. Действи-
тельно, «талантливое» кино.

Удивительно, что на защиту

этой мерзости встали не
только представители партии
власти, но и творческая ин-
теллигенция. Запрещать
показ сериала, по ее мнению,
нельзя, иначе - один шаг до
цензуры. Но, позвольте, какое
отношение к свободе слова и
самовыражению режиссера
имеют детские фразочки,
звучащие почти в каждой
серии «Школы»: «Хочется ду-
нуть. У тебя есть?» Жаргонное
слово «дунуть» имеет одно-
значную трактовку: покурить
марихуану. Пропаганда нар-
котиков - серьезное правона-
рушение, за которое по зако-
ну сначала выносят пред-

упреждение,
а затем ли-
шают лицен-
зии на веща-
ние. Или для
Первого ка-
нала разра-
ботаны ка -
кие-то специ-
альные зако-
ны?

Сценарист 
на ЛСД

Кстати, многие медики, по-
смотревшие «Школу», утвер-
ждают, что ее сюжет напоми-
нает бред наркомана. И ви-
димо, они недалеки от исти-
ны. Сценарист сериала
Юрий Клавдиев на страни-
цах своего интернет-днев-
ника неоднократно призна-

ется, что употребляет нарко-
тик ЛСД. Он так и пишет:
«Есть деньги - жру ЛСД. Нет
денег - жру макароны».

Вероятно, только действи-
ем наркотика можно объ-
яснить следующий пассаж
Клавдиева в адрес критиков
сериала «Школа»: «В 2012
году на Земле останутся толь-
ко сверхлюди. Такие, как мы.
И это наши образы и персона-
жи находят живой отклик в не-
окрепших душах сегодняшних
школьников. Им они нравят-
ся. Они с ними будут жить. А
вы все и дальше стойте на
посту тухлой нравственности
недоубитых скотов...»

Исследование интернет-
дневника сценариста «Шко -
лы» привело нас к весьма не-
ожиданному открытию. Ока-
зывается, Клавдиев был
страстным поклонником…
Шамиля Басаева. В 2005 году
он опубликовал открытое
письмо к самому известному
чеченскому террористу.

«Уважаемый Басаев! - писал
в нем Клавдиев. - Пожалуйста,
взорвите военкомат города
Питера. Какой-нибудь - все
равно какой. Или дачу генера-
ла. Или школу, где учатся дети
генерала. Или военкома, или
военного прокурора. Именно
они виноваты в том, что мы
никак не можем помириться с
Вашей заслуживающей вся-
ческого уважения страной и
героическим народом».

«У меня был
конфликт 

с обществом»
О личности режиссера

«Школы» Валерии Гай Герма-
ники (настоящая фамилия -

Чаганава) написано уже нема-
ло, но каждый день приносит
новые шокирующие подроб-
ности. Например, стало из-
вестно, что своей полутораго-
довалой дочери эта экзальти-
рованная особа уже сделала
пирсинг. Вот бы где проявить
себя уполномоченному по
правам ребенка в России
Павлу Астахову (разве это не
садизм?), но он - в восторге от
скандального сериала.

А еще Гай Германика разда-
ет интервью направо-налево,
в которых - то ли случайно, то
ли намеренно - саморазобла-
чается.

«Я про школу ничего не
знаю, - заявила она в одном
из интервью. - Мне ужасно
было в школе. Меня оттуда
выгнали вообще. Точнее, я
сама ушла, давили на меня.
Говорили, если не уйдешь -
мы тебя не переведем. Я про-
сто не хотела учиться, не
могла там существовать. У
меня был конфликт с обще-
ством. Я сидела в детской
комнате милиции. Ну мы ма-
шину угнали, «копейку». Сосе-
ди меня обвинили, что я звон-
ки поджигаю, хотя я не поджи-
гала. Привели меня в детскую
комнату милиции, довели
меня до слез, никогда не за-
буду!»

В другом интервью режис-
сер сериала «Школа» призна-
ется, что начинала в порно-
графическом бизнесе.

«- Я работала оператором
на порностудии…

- На порностудии?!
- Да! Ну мне надо было! У

меня денег не было!
- Подождите, то есть вы

порнографию снимали?
- Да, вообще, жесткач!
- Зачем?!
- Я хотела быть как Тинто

Брасс - он был мой первый
кумир в режиссуре!

- Как вы попали на эту сту-
дию? Как вы ее нашли?

- По знакомым нашла. Их
много вообще в Москве. Но я-
то думала, что это все такая
фееричная сказка. А там на
самом деле - тяжелый кон-
вейер. Маленький заводик по
производству порнографии
для заграницы».

Наверное, по окончании де-
монстрации социально-пор-
нографического сериала
«Школа» Первому каналу
стоит показать и другие «ше-
девры» Валерии Гай Германи-
ки - чисто порнографические.
Ведь рамок приличия в феде-
ральном эфире больше нет,
так чего стесняться!

Алексей НИКОЛАЕВ

Гастроли
Театральная 

компания 
Евгения Миронова

«Фигаро. События одного дня» 
30, 31 января 

На сцене 
«Балтийского дома»

ЕВГЕНИЙ Миронов, наверное, давно мечтал
сыграть в комедии Бомарше. И наверное, ему
этого никто не предлагал - так что пришлось Ми-
ронову организовывать собственную театральную
компанию, в репертуаре которой всего один спек-
такль - «Фигаро. События одного дня» в поста-
новке Кирилла Серебренникова. Понятно, что
этот режиссер не мог идти проторенным путем и
слегка переработал классику, перенеся действие
пьесы в наши дни. Насколько все это оправданно,
питерский зритель сможет разобраться на этой
неделе.

Концерт
Елена Ваенга

28 января
БКЗ «Октябрьский»

КОНЦЕРТЫ Елены Ваенги в БКЗ - слу-
чай уникальный. Ведь какой еще испол-
нитель, не мелькающий на телеэкране

пять раз в день, сможет со-
брать такой зал? А эта певи-

ца собирает. Значит, ее
еще не попавшее под вли -
яние столичного гламура
творчество - а Ваенга
сама и сочиняет песни, и

исполняет - необходимо
людям, ус тавшим от одних и

тех же поющих ме-
дийных лиц,
чья популяр-

ность заканчи-
вается вместе

со спонсор ской
помощью.

КультураКультура

Кино
«Мне бы в небо»

С 25 января
В кинотеатрах города

ЛИДИРОВАВШАЯ
по количеству но-
минаций на премию
«Золотой глобус» и
так ни одного «Гло-
буса» и не получив-
шая трагикомедия
американца Джей-
сона Рейтмана
«Мне бы в небо» те-
перь считается
главным претенден-
том на «Оскар». И скорее всего «Оскар»-то получит - не
могут же американцы оставить без приза кино, воспе-
вающее пресловутый американский образ жизни. Да
еще и с главным голливудским холостяком Джорджем
Клуни в роли холостого специалиста по сокращениям.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

29
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Сериал «Школа»
сочинили басаевцы?
Неизвестные подробности из жизни
режиссера Валерии Гай Германики 

и сценариста Юрия Клавдиева

ШОК

Сценарист 
Юрий Клавдиев 
и режиссер Валерия Гай
Германика (Чаганава)
ведут себя себя
вызывающе, 
как и положено(?)
«сверхлюдям»

МИНИ-

АФИША



ПРО ТАКИХ, как Михаил
Ефремов, говорят - золотая
молодежь. Его отец Олег
Ефремов - выдающийся со-
ветский актер и режиссер,
мать Алла Покровская - ак-
триса театра «Современ-
ник». Судьба словно не
оставила ему другого вы-
бора, кроме как служить в
театре и работать в кино.
Сегодня на счету Михаила
Олеговича - более 80
ролей. Но последняя, в
фильме «Кошечка», более
чем экстравагантная: Еф -
ремов сыграл в нем… ба-
лерину.

Полбюджета
ушло на чулки
- Михаил Олегович, в

фильме вы столь эффектно
и легко тренируетесь у ба-
летного станка. Быстро ли
вы освоили эту технику?

- Побойтесь бога! Мою ногу
на этот станок чуть ли не всей
съемочной группой закиды-
вали, а потом так же снимали
обратно. Но это было далеко
не самым сложным. Настоя-
щей проверкой на прочность
для меня стала процедура на-
девания, простите, чулок. Да-
да, я никогда не думал, что
они такие тоненькие и их так
трудно надевать. По-моему,
большая часть бюджета
фильма ушла именно на по-
купку мне новых пар чулок.

- А балетную пачку вам
легко подобрали?

- Пачку искали очень долго,
потому что, сами понимаете,
танцовщиц моей комплекции
в природе просто не суще-
ствует, разве что в каких-
нибудь комик-группах.
Поэтому костюмерам
пришлось попотеть.
Сыграв эту роль, я
могу сказать, что
понял, как нелегко
быть женщиной.

«Женщины - 
это

инопланетяне»
- Вы не в первый раз пе-

ревоплощались в предста-
вительниц прекрасного
пола. Женщины для вас по-
прежнему остаются загад-
кой?

- Так будет всегда! Вы же
инопланетяне, пришельцы и
прекрасные захватчицы нас,
мирных мужчин. Влезая в
образ дамы, я стараюсь дей-
ствовать по Станиславскому,
потому что понять женский
образ мыслей, а уж тем более
логику просто невозможно!
Единственное, немного обид-
но, что чаще всего мне до-
стаются роли не изысканных
леди, а этаких волевых дамо-

чек. Впрочем, чего я хочу?
Нимф, о которых я грежу и
думаю, мне все равно никогда
не удастся сыграть!

- Почему же?
- В силу, так сказать, внеш-

них причин.

Работа -
отдельно, 

жена - отдельно
- И все-таки в «Кошечке»

ваша героиня хоть и быв-
шая, но все же балерина,
богема...

- За это стоит сказать спа-
сибо режиссеру Григорию
К о н с т а н т и н о п о л ь с к о м у,
моему другу детства. Хотя
какой он друг? Вы знаете, не-
давно Григорий мне признал-
ся, что до сих пор помнит, как
я с другими ребятами яко бы
обокрал его отца в Крыму! А
этого не было, честное слово!
Вы мне верите?

- Вам трудно не верить,
вы такой обаятельный...

- Да, могу быть таким,
когда не злой. Только от
моего обаяния пользы

мало.
- Но ведь вы сей-

час счастливо же-
наты…

- И слава богу!
Моя жена Соня -
«золотые уши Рос-
сии», она работает
звукорежиссером.
Кстати, недавно

Соня и Константино-
польский записали
совместный альбом.

- А вы принимали в
этом участие?

- Мы вообще с су-
пругой стараемся не

пересекаться по
работе. Двум

творческим людям очень не-
просто существовать вместе.
Мы не можем спокойно рабо-
тать, иначе просто разорвем
друг друга.

«Мне стыдно 
за многие
поступки»

- Простите за бестактный
вопрос, но не связаны ли
напряженные отношения с
же ной с вашей страстью к
Бахусу?

- Я бы сказал, что супруже-
ская жизнь зависит не от ко-
личества выпитого, а скорее
от качества потребляемых
напитков. Если бы повыси-
лись цены на алкоголь, а од-
новременно и его качество, я
только бы поддержал эту
идею. Конечно, за многие по-
ступки мне стыдно, но я ста-

раюсь исправляться. У
меня ведь пятеро детей, я
за них несу ответствен-
ность. Слава богу, у меня
со всеми ними друже-
ские, равноправные отно-

шения.

- Такие, какими были
ваши отношения с отцом?

- Немного другие. Думаю,
меня с отцом вообще не стоит
сравнивать, потому что мы
изначально разные люди. Я
имею в виду, что папа - один
человек, ну а я - другой. И
судьбы, и жизни у нас с ним
совершенно разные. Однако,
как и он, я бы хотел проводить
больше времени с детьми.

- Почему это не получает-
ся?

- Работы много. Но актеру на
это грешно жаловаться. Я
живу по принципу: будут пред-
ложения - буду сниматься, нет
- посижу дома или сыграю в
спектакле. Не испытываю дис-
комфорта от отсутствия рабо-
ты. Выходить на сцену или иг-
рать в кино даже небольшие
роли для меня ни с чем не
сравнимое удовольствие.

Жизнь 
без 

романтики
- Вы так трепетно говори-

ли в разных интервью о
своей работе в фильме «Как
раки», а критики и зрители
приняли картину довольно
прохладно. Не обидно?

- Да, картина собрала в про-
кате около 300 тысяч долла-
ров, это, конечно, не деньги
по нынешним временам. Но я
на сборы не обращаю внима-
ния, потому что есть более
важные вещи. Например,
знаю, что фильм очень понра-
вился Никите Михалкову, а
ему, как вы понимаете, очень
нелегко угодить. Кроме того,
после премьеры ко мне стали
подходить люди и благода-
рить за роль. Пусть это были
не  тинейджеры, а люди моего
возраста, но я рад, что карти-
на что-то затронула в их душе.

- Да вы романтик!
- Ни в коем случае! Считаю,

что в нынешней жизни роман-
тики не существует. Но на-
деюсь, что скоро все изме-
нится.

Марина БОЙЧЕНКО
Фо то Святослава АКИМОВА

«Супружеская
жизнь 
зависит не от
количества
выпитого, 
а скорее 
от качества
потребляемых
напитков. 
Если бы
повысились
цены 
на алкоголь, 
а одновременно
и его качество, 
я только бы
поддержал эту
идею».
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Михаил ЕФРЕМОВ: 
«Не сравнивайте
меня с отцом!»

Популярный артист мечтает уделять общению 
со своими детьми больше времени
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Любопытные факты 
из жизни Михаила Ефремова

Михаил Ефремов женат третьим браком. Первая жена - ак-
триса Евгения Добровольская, вторая - актриса Ксения Кача-
лина, третья - звукорежиссер Софья Кругликова.

В 18 лет будущего артиста призвали в армию. Вооружен-
ные силы он покинул в звании рядового, поскольку несколько
раз попадал на гауптвахту.

Прадед Ефремова Илья Яковлев дружил с отцом Владими-
ра Ленина.

- Считаю, 
что в нынешней
жизни
романтиков 
не существует.
Но надеюсь, 
что скоро 
все изменится

В ГОСТЯХ 
У «СМЕНЫ»

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО...



2010 ГОД объявлен
ЮНЕСКО Годом Антона
Павловича Чехова, кото-
рый, как известно, родился
150 лет назад - 29 января
(по старому стилю - 17 ян-
варя) 1860 года. Россий-
ский театр обещает широ-
ко отметить этот юбилей.
Но главным событием года
станет, безусловно, IX
Международный театраль-
ный фестиваль им. А. П. Че-
хова. Он пройдет в Москве
с 25 мая по 30 июля. Под
его эгидой состоится показ
юбилейных спектаклей в
разных городах России и за
рубежом. А на «Ленфиль-
ме» готовят свой подарок
Чехову и всем нам в юби-
лейный год.

КАЗАЛОСЬ бы, об Антоне
Павловиче мы знаем если не
все, то почти все. Но… «Бди,
копти и не траться на суету!»
- это, пожалуй, не самый из-
вестный афоризм писателя,
который отражает его отно-
шение к творчеству. А вы
знаете, что Антон Павлович
был абсолютно не публич-
ным человеком? Он пред-
почитал покой и уединение
ялтинской дачи светским вы-
ходам. По воспоминаниям
друзей, он стеснялся по-
пулярности и узнаваемости.
«Что на меня смотреть?
Лучше читайте, что я напи-
сал!» - советовал писатель и

драматург многочисленным
поклонникам. 

- Я давно заинтересовался
личностью Чехова. Еще до
того, как приступил к созда-
нию картины «Львы, орлы и
куропатки», - рассказывает
режиссер Виталий МЕЛЬ-
НИКОВ. - В основу этой
ленты легли реальные доку-
менты. В частности - пере-
писка писателя с его возлюб-
ленной Лидией Авиловой.
Сейчас работа над картиной
идет полным ходом. Надеюсь,
в марте мы ее закончим. Мне
кажется, Чехов будет актуа-

лен всегда, вне зависимости
от времени и политического
режима. Потому что он всегда
интересовался людьми, их
взаимоотношениями. Перед
тем как начать съемки, я пе-
речитал множество книг о Че-
хове. И у меня сложилось
собственное мнение о нашем
великом писателе и драма-
турге. Я бы назвал Антона
Павловича настоящим бой-
цом, поскольку он был чело-
веком жестким, с независи-
мым характером, который
всю жизнь боролся за право
писать так, как хочет он.

Кстати, именно за это в со-
ветское время его невзлюби-
ли. Появился даже такой тер-
мин - «чеховщина», который
ввел еще нарком просвеще-
ния Луначарский. Им характе-
ризовали якобы инфантиль-
ность, меланхоличность, оби-
лие описательных моментов в
произведениях. Но это - к
слову. А на самом деле хочет-
ся поскорее увидеть новый
фильм. Надо только немножко
подождать…

Марина БОЙЧЕНКО
Фо то 

Святослава АКИМОВА

Культура 31

На съемочной площадке. Режиссер Виталий Мельников подсказывает актрисе 
Светлане Ивановой, как лучше сыграть очередной эпизод

О чем будет
кино?

В ОСНОВУ сценария поло-
жены подлинные историче-
ские события, воспоминания
и дневниковые записи ге-
роев, их переписка. Молодая
писательница Лидия Авило-
ва встречается со знамени-
тым уже Антоном Чеховым. У
них возникает взаимная сим-
патия, постепенно перерас-
тающая в любовь. При этом
Лидия замужем, а Чехов как
врач понимает, что неизлечи-
мо болен. 

В ролях:

МОТОР!

Юбиляр оживет 
на экране

На «Ленфильме» полным ходом 
идут съемки картины 

«Львы, орлы и куропатки»
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Таким Антон Павлович
получился в исполнении
актера Кирилла Пирогова

СОВСЕМ
НЕ СЕКРЕТНО

Антон Павлович Чехов 
ищет работу

Раньше он развозил по магазинам
продукты на машине, 

но из-за кризиса остался не у дел

«СМЕНА» разыскала един-
ственного в нашем городе пол-
ного тезку знаменитого писате-
ля, у которого в паспорте черным
по белому написано: «Антон Пав-
лович Чехов». Сам Антон Павло-
вич постеснялся говорить с
корреспондентом, но о
роли (уж простите за тав-
тологию!) Чехова в жизни
Чехова нам рассказала его
дочь Светлана.

- КОНЕЧНО, многие обра-
щают внимание на папино
имя. Особенно гаиш-
ники. Ведь он у нас -
водитель. Мы не-
давно ехали с
ним, и нас оста-
новил сотрудник

ДПС. Отец протягивает документы
и слышит: «Как Антон Павлович? Вы
разве еще живы?» Но папа уже при-
вык к подобного рода замечаниям.
И ответил: «Да, как видите».

Сейчас для отца настали непро-
стые времена - кризис. Раньше он

развозил продукты по городу. А
теперь работы нет…

Вообще, то, что он пол-
ный тезка знаменитого пи-
сателя, в жизни ему никак
не помогло… Не дало это
ему никаких льгот или
привилегий. А я бы дала!

Ведь он у нас - Антон Пав-
лович Чехов!

Чехов в театрах Петербурга
Что и где можно посмотреть в этом году

НА ЗАМЕТКУ

А В ЭТО ВРЕМЯ

В июне состоится Международ-
ный театральный фестиваль имени
Чехова. В Александринском театре
ведущие европейские режиссеры
представят свои постановки пьес Че-
хова.

Международный молодежный
фестиваль выпускных спектаклей
творческих вузов «АПАРТ». В его рам-
ках тоже покажут спектакли, в основе
которых пьесы и рассказы А. П. Чехо-
ва.

15 октября Музей городской
скульптуры совместно с Централь-
ным театральным музеем откроют
выставку, на которой зрители смогут
увидеть фото, эскизы костюмов для
чеховских спектаклей прошлых лет, а
также макеты памятника писателю.

В Санкт-Петербургской госу-
дарственной театральной библиоте-
ке можно будет посмотреть рукописи
самого Чехова, черновые варианты
знаменитых пьес и рассказов.

БДТ им. Товстоногова «Дама с собачкой»

Театр им. Комиссаржевской «Живой товар»

Александринский театр «Чайка», «Дядя Ваня»

Театр «Русская антреприза» 
им. Андрея Миронова «Счастливчик»

Театр им. Ленсовета «Душечка», «Чеховъ. Водевиль»

Малый драматический театр «Дядя Ваня»

Молодежный театр на Фонтанке «Три сестры»

Какие юбилейные мероприятия
пройдут в нашем городе

Антон Чехов - 
Кирилл Пирогов 

Лидия Авилова - 
Светлана Иванова

Лейкин - 
Олег Табаков

Лев Толстой - 
Иван Краско

Михаил Авилов - 
Олег Андреев

Алекс - 
Артем Яковлев

Писательница - 
Светлана Крючкова

Знаменитое имя 
не помогло 
Антону Павловичу
сохранить
работу…



СТРАННЫЙ все-таки че-
ловек этот Фатих Текке. То
спит и видит, как бы поско-
рее покинуть «Зенит» и вер-
нуться Турцию, то хочет в
питерском клубе задер-
жаться подольше. Нынче,
по-видимому, как раз вто-
рой случай. Если верить ру-
ководству «Трабзонспора»,
Фатих сам не стремится
домой. 

Султан 
на распутье

Как известно, «Зенит» еще
до Нового года выразил же-
лание расстаться с Султаном.
С одной стороны, 32-летний
форвард недурно проявил
себя во второй половине чем-
пионата, под началом Анато-
лия Давыдова обрел второе
дыхание, стал лучшим бом-
бардиром команды в чемпио-
нате. С другой стороны, в се-
редине сезона-2010 у Текке
заканчивается контракт, а
значит, при желании турок
сможет уйти на все четыре
стороны совершенно бес-
платно. Что, согласитесь, не-
порядок. 

«В питерском клубе совер-
шенно правы, требуя отступ-
ные. На меня они потратили
почти 10 миллионов евро, по-
этому не могут просто взять и
отпустить», - солидарен с по-
зицией «Зенита» Фатих. На
пресс-конференции он еще
раз подтвердил, что готов пе-
рейти в «Трабзонспор». Одна-
ко, по словам президента ту-
рецкого клуба Садри Шенера,
с «Зенитом» договоренности
достичь-то удалось (первона-
чально речь шла об одном-
двух миллионах евро), но тут
заартачился сам футболист.
Нельзя исключать, что обе
стороны немного лукавят:
Текке не хочет терять свою
солидную зарплату, а турки
просто заигрывают с болель-
щиками, мечтающими о воз-
вращении своего любимца в
родные пенаты. 

Между тем в «Зените», по-
хоже, поняли, что с Турцией
ничего не получится, и обра-
тили свой взор на российский
рынок. Слухи о трансфере
Султана в «Рубин» ходили
(как, впрочем, и опроверга-
лись) уже давно, теперь по-
явилась новая информация:
за 3 миллиона евро Текке
может приобрести москов-
ское «Динамо». 

Можно 
и продать

А надо ли вообще прода-
вать Фатиха? Мнением на сей
счет со «Сменой» поделился
известный тренер Гаджи
ГАДЖИЕВ: 

- Спору нет, Текке - клас -
сный, сильный форвард. Но
нельзя сказать, что в «Зените»
он продемонстрировал мак-
симум своих возможностей и
играл в команде столь же
определяющую роль, как Ана-
толий Тимощук или Андрей
Аршавин. Даже в период рас-

цвета «Зенита» в 2007 - 2008
годах больше проявлял себя
его коллега по амплуа Павел
Погребняк. Хотя такие футбо-
листы, как Текке, нужны
любой команде, они способ-
ны выйти на замену и усилить
игру. Да и возраст у него не
столь и критичный, думаю,
турок сможет продержаться
еще несколько сезонов на
приличном уровне. 

Тем не менее у любого
клуба всегда две задачи -
спортивная и коммерческая.
И если контракт у Текке за-
канчивается и не будет про-
длен, то турка, безусловно,

логично продать, а на выру-
ченные деньги купить нового
форварда. К тому же «Рома»
при Спаллетти чаще всего иг-
рала с одним нападающим.
Если Лучано предпочтет
такую схему и в «Зените»,
рассуждать о перспективах
пары Кержаков - Текке будет
сложно. Впрочем, Текке спо-
собен приносить пользу не
только в центральной зоне
атаки, да и итальянский на-
ставник всегда при необходи-
мости может изменить схему
игры.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

До чего договорятся Дюков и Текке?

ТРИ с лишним месяца и
девять матчей подряд дли-
лась безвыигрышная серия
«Спартака» в чемпионате
страны. В минувшую суб-
боту красно-белые одер-
жали-таки первую победу в
розыгрыше Суперлиги
2009/10. 

В КРАСНОЯРСКЕ в битве
аутсайдеров был повержен

«Енисей». Тем не менее
«Спартак» по-прежнему не
попадает в плей-офф, един-
ственный из всех клубов Су-
перлиги.

«Спартак» при Александаре
Трифуновиче проигрывал
всем много и безвольно, при
сменившем его Цви Шерфе -
в напряженной борьбе, порой
в дополнительное время и
сильным соперникам. ЦСКА в
Москве уступил всего пять
очков, «Бильбао» в Кубке Ев-
ропы - одно очко в овертайме,

с «Химками» и вовсе бился
целых две дополнительные
пятиминутки. Интригующе,
похвально с точки зрения са-
моотдачи, однако результат-
то, как говорится, был на
табло. И результат отрица-
тельный. 

- Нам не хватает всего
одной победы в чемпионате,
чтобы почувствовать уверен-
ность в своих силах, - настаи-
вал спортивный директор
«Спартака» Алексей Карва-
нен. 

Что ж, теперь пора прове-
рить это утверждение на
практике. Ведь «Спартак» на-
конец-таки победил. Есте-
ственно, не без приключений.
К большому перерыву питер-
цы уступали «Енисею» 12 оч -
ков, а впервые вышли вперед
только за три минуты до конца
заключительной четверти. 

Шерф после финального
свистка не скрывал своего
счастья и пообещал… не оста-
навливаться на достигнутом.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ПОД ЩИТОМ

БАСКЕТБОЛ. 
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.

МУЖЧИНЫ. 
СУПЕРЛИГА А 

«Енисей» (Красноярск) -
«Спартак» (Санкт-Петер-
бург) - 78:82. 

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

РЕЗУЛЬТАТ

Кто с «Зенитом» 
в Эмиратах

ЭТИХ футболистов глав-
ный тренер Лучано Спал-
летти взял на сбор в  Эмира-
ты.

Вратари: Вячеслав Мала-
феев, Дмитрий Бородин, Ми-
хаил Кержаков, Андрей Зай-
цев.

Защитники: Александр
Анюков, Томаш Губочан, Фер-
нандо Мейра, Николас Лом-
бертс, Ивица Крижанац, Юрий
Лебедев, Микаэль Лумб, Алек-
сандр Хохлов, Игорь Чемина-
ва, Борис Ротенберг.

Полузащитники: Влади-
мир Быстров, Данни, Игорь
Денисов, Константин Зыря-
нов, Алессандро Розина, Са-
болч Хусти, Игорь Семшов,
Олег Самсонов, Антон Сос-
нин, Роман Широков, Радек
Ширл, Виктор Файзулин, Сер-
гей Петров.

Нападающие: Александр
Кержаков, Павел Игнатович,
Алексей Ионов, Максим Ка-
нунников, Евгений Стариков,
Фатих Текке, Сергей Корни-
ленко. 

Форварды
слетаются 

в Дубай
ТЕМ временем уже 20 янва-

ря «Зенит» отправился из Пе-
тербурга на первый сбор в
ОАЭ. Лучано Спаллетти взял
в Эмираты более трех десят-
ков футболистов - не только
представителей основы, но и
игроков молодежной коман-
ды. Чуть позже к команде
присоединился Текке, приле-
тевший в Дубай прямо из Тур-
ции и уже успевший по-
общаться с новым, итальян-
ским наставником си не-бело-
голубых. Затем в ОАЭ прибыл
Сергей Корниленко, чей пере-
ход в «Вест Хэм» сорвался из-
за жесткой позиции новых ак-
ционеров английского клуба.
Корейский защитник Ким
Донг Чжин остался в городе
на Неве, продолжив решать
свои проблемы со здоровьем.
Завершится сбор 31 января.

ЯНВАРСКИЕ
ТЕЗИСЫ

СБОРНАЯ
СОЛЯНКА

ЛЮБИМАЯ
КОМАНДА СпортСпорт
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Текке прощается 
и не уходит

Лучший бомбардир «Зенита» 
намерен остаться в Петербурге?

«Постараемся не остановиться 
на достигнутом»

«Спартак» одержал первую победу в чемпионате
И В П

1 ЦСКА 9 8 1

2 Химки 8 7 2

3 УНИКС 9 6 3

4 Триумф 9 5 4

5 Локомотив-К 1 6 5

6 Динамо 1 5 5

7 Красные крылья 1 3 7 

8 Енисей 1 3 8

9 Спартак 1 1 9



Бородулин
вместо

Воронова
К СОЖАЛЕНИЮ, крайне

неудачно выступил на чем-
пионате Европы петербуржец
Сергей Воронов. На Олимпиа-
де в Ванкувере его заменит
Артем Бородулин. Об этом со-
общил корреспонденту «Сме -
ны» президент Федерации
фигурного катания России
Валентин Писеев: «Я не пони-
маю, чем они там со своим
тренером Алексеем Урмано-
вым занимались перед чем-
пионатом!»

Кузнецова 
уже вылетела
ПИТЕРСКАЯ теннисистка

Светлана Кузнецова вылете-
ла в 1/8 финала Открытого
чемпионата Австралии. В
Мельбурне она уступила со-
отечественнице Надежде
Петровой в трех партиях (3:6,
6:3, 1:6). «Я не заслужила по-
беды, поскольку прекращать
борьбу при счете 0:1 в за-
ключительном сете было
нельзя, а я прекратила», - за-
нялась после фиаско само-
бичеванием Кузнецова. Вряд
ли порадует тот факт, что в
первых трех кругах петербур-
женка последовательно одо-
лела представительницу Ав-
стралии Анастасию Родионо-
ву, россиянку Анастасию
Павлюченкову и немку Анже-
лику Кербер. Ведь по сравне-
нию с Australian Open-2009,
где Светлана дошла до чет-
вертьфинала, она все равно
сделала шаг назад. 

Лыжники
определились 
РУКОВОДСТВО сборной

России по лыжным гонкам
определилось-таки с олим-
пийским составом. Помимо
петербурженки Евгении Мед-
ведевой честь страны в Ван-
кувере доверено защищать
Наталье Коростелевой, Ирине
Хазовой, Ольге Завьяловой,
Евгении Медведевой, Ольге
Рочевой, Ольге Щучкиной
(все - дистанционные гонки,
запасная - Юлия Чекалева),
Евгении Шаповаловой, Екате-
рине Чуйковой, Елене Туры-
шевой (все - спринт) у жен-
щин, а также Александру Лег-
кову, Максиму Вылегжанину,
Петру Седову, Николаю Пан-
кратову, Сергею Новикову,
Сергею Ширяеву (все - дис-
танционные гонки, запасной -
Илья Черноусов), Никите
Крюкову, Николаю Морило-
ву, Алексею Петухову, Алек-
сандру Панжинскому, Ми-
хаилу Девятьярову (все -
спринт). 

Армейцев
никому

не догнать
ХОККЕИСТЫ питерского

СКА, набрав 107 очков после
47 матчей, сохраняют ли-
дерство в чемпионате КХЛ.
На минувшей неделе армей-
цы обыграли в гостях «Нефте-
химик» - 6:5, а дома разгроми-
ли рижское «Динамо» со сче-
том 8:1. 

КОРОТКО

МОРОЗНЫМ, но при том
солнечным таллинским
утром в отеле «Мэритон»
полным ходом шла презен-
тация Берна, где европей-
ские фигуристы соберутся
через год. Я рекомендовал
откушать вкуснейшие пи-
рожные с красной сморо-
диной Алле Шеховцовой,
самому сведущему челове-
ку в мире ледового судей-
ства. Рядышком, а по-дру-
гому быть и не могло, стоял
ее законный супруг Вален-
тин Писеев, протянувший
руку за чашечкой кофе. И в
этот самый момент откуда-
то со стороны прозвучал
интригующий вопрос:

- А вы слышали, что Плю-
щенко остался без золотой
медали? 

Клонировать
Яну!

Президент Федерации фи-
гурного катания на коньках
России чуть не выронил чашку
из рук, а российская судья от-
крыла рот, похоже, не для пи-
рожного. Они так и не поняли,
кто задавал этот вопрос и
кому, поскольку тут же раз-
дался громкий смех, разря-
дивший обстановку. И ничего,
между прочим, смешного: Ев-
гений Плющенко действи-
тельно остался без золотой
медали чемпионата Европы,
поскольку сам и подарил ее
любимой жене Яне Рудков-
ской.

По правде говоря, одна сто-
рона этой медали действи-
тельно должна принадлежать
Яне. Хотя бы потому, что она
ей к лицу. А с учетом того, что
легенда отечественного шоу-
бизнеса куда более активно
комментировала итоги чем-
пионата Европы, чем олим-
пийский чемпион, далекие от
фигурного катания могли бы
подумать, что это не Женя в
Таллине выступал, а Яна, про-
шедшая высшую школу «Лед-
никового периода». И вообще
жаль, что такая Яна у нас одна
- вот бы всем нашим фигури-
стам по Яне, и тогда за их
спортивные результаты
можно было бы не беспо-
коиться! Крепкие семейные
узы лучше любого лекарства
укрепляют нервную систему
спортсмена.

Сам себе
соперник

Именно стальные нервы,
помноженные на трудолюбие
и мастерство, помогли Плю-
щенко в рекордные сроки
превратиться в безоговороч-
ного фаворита Ванкувера. На
тренировках-то и Брайан
Жубер, и вернувшийся парал-
лельно с Женей Стефан Лам-
бьель замечательным обра-
зом штампуют четверные, а
на соревнованиях это удается
только ученику Алексея Ми-
шина.

- Жубер был действительно
опасен, поскольку он сейчас
блестяще физически готов, -
признался мне Мишин. - Но я
был уверен в Жене на сто про-

центов, он по-прежнему ори-
ентируется не на соперников,
а на себя.

Не могу не согласиться с
мэтром. Ведь по сути за про-
шедшие четыре года, что Ев-
гений Викторович пребывал в
«отпуске», расклад сил не из-
менился: в мужском одиноч-
ном катании есть Плющенко,
а потом уже все остальные.
Да и не могло оказаться по-
другому - ведь эти «осталь-
ные» сами и опустили планку.
Два года подряд чемпионаты
мира выигрывались без чет-
верных прыжков - форменное
издевательство над фигур-
ным катанием. Что ж, как го-
ворится, пусть тренируются
те, кто ничего не умеет…

Юко, повторить!
Последнее изречение ни-

коим образом не относится к
двум ведущим российским
спортивным парам, одна из
которых и выиграла чемпио-
нат Европы, что для кого-то
явилось полнейшей неожи-
данностью. Для кого-то, но не
для сидевшего со мной на
трибуне знаменитого совет-
ского парника Олега Макаро-
ва. 

- Все-таки Тамара Москви-
на - великий тренер, - конста-
тирует ее давнейший ученик.
- Вот и Кавагути со Смирно-
вым она довела до чемпион-
ского уровня. Посмотрите,
какие баллы они сейчас полу-
чают за компоненты програм-
мы  - того же порядка, что и
Савченко с Шолковы. Стало
быть, все в руках Юко и Алек-
сандра: сумеют откатать в
Ванкувере чище немцев и ки-
тайцев, могут и там рассчиты-
вать на «золото». Большого
прогресса добились и Мухор-
това с Траньковым, которых
отличает высокая амплитуда
сложнейших элементов.  

Между прочим, Олег Мака-
ров со своей супругой и быв-
шей партнершей Ларисой Се-
лезневой воспитали очень
перспективную одиночницу
Ксению - конечно же, Макаро-
ву. 17-летняя Ксения - нет ни-
каких сомнений - вскоре на-
учится безукоризненно ис-
полнять флип, что подвел ее в
Таллине. И тогда через год на

Европе будет претендовать
на медали в равной степени с
Аленой Леоновой, которую
нынче что только не подве-
ло… А ведь обидно: при опре-
деленных раскладах она и
сейчас могла бы оказаться
выше даже самой Каролины
Костнер, не говоря уже о
бронзовом призере Элене Ге-
деванишвили. 

Саакашвили 
на коньках

Я бы вообще не вспомнил о
грузинской фигуристке, чья
произвольная программа
только и состояла из того, что
Элене заходила на прыжки.
Да только целых три дня про-
был в Таллине человек по
имени Михаил Саакашвили, в
компании которого Гедева-
нишвили каталась на откры-

том катке в центре города.
И хотя коньки у человека с
указанным именем были

не фигурные, а хоккей-
ные, почему-то поду-
малось о том, что там,

на льду, он мог бы принести
миру куда больше пользы,
чем на своем нынешнем
посту. Хотя то, что он девушке
Элене помогает, конечно, хо-
рошо. Я о персональной сти-
пендии веду речь, а вы о чем
подумали?

Я ни словом не обмолвился
о танцорах, которые в Талли-
не расположились в точном
соответствии с заданной ком-
пьютеру программой, как
обычно, невзирая на прокаты.
О танцах мы поговорим ровно
через неделю в олимпийской
рубрике «Смены».

Даниил ОРЛОВСКИЙ,
Таллин - Петербург

Фото Reuters  

Плющенко без медали
Чемпион Европы подарил ее Яне Рудковской
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Спорт 33

Они вместе могли бы даже на коньках!

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ.
ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ
Пары. 1. Кавагути -

Смирнов (Россия). 2. Сав-
ченко - Шолковы (Герма-
ния). 3. Мухортова - Трань-
ков (Россия). Мужчины.
1. Плющенко (Россия).
2. Ламбьель (Швейцария).
3. Жубер (Франция). Тан -
цы. 1. Домнина - Шабалин.
2. Файелла - Скали (Ита-
лия). 3. Хохлова - Новиц-
кий (Россия). Женщины.
1. Костнер (Италия). 2. Ле-
писто (Финляндия). 3. Геде-
ванишвили (Грузия).

РЕЗУЛЬТАТ

СКОЛЬЗКИЙ ЛЕД

Два года подряд
чемпионаты
мира
выигрывались
без четверных
прыжков -
форменное
издевательство
над фигурным
катанием.

Плющенко вернулся, чтобы побеждать



ТАКОЕ впечатление, что с
каждым годом знаменитый
саночник Альберт Демчен-
ко летит вниз ногами по ле-
дяным трассам все бы-
стрее и быстрее. К своей
уже шестой в карьере (!)
Олимпиаде 38-летний рос-
сиянин подходит в ранге
одного из главных фавори-
тов. Пусть и предпочитает
(как-никак умудрен опы-
том) не говорить на каждом
углу о своих победных ван-
куверских амбициях. Так
спокойнее...

Врачи
подкинули

проблем 
Между тем без малого пять

лет назад, в апреле 2005-го,
Альберт находился практиче-
ски на грани жизни и смерти.
«Удружили» хирурги больни-
цы города Дмитрова. Дело в
том, что тогда у саночника
случился приступ аппендици-
та, потребовалась операция.
На первый взгляд совсем не
сложная, но... Анестезиолог
не тем концом вставил в тра-
хею дыхательную трубку, и в
итоге злополучный наконеч-
ник просто-напросто остался

в дыхательной артерии. Вско-
ре спортсмен начал зады-
хаться, не мог говорить, но
врачи не сразу заметили
свою ошибку. «Хорошо, что у
меня здоровье лошадиное,
кто другой с такой медициной
давно бы ноги протянул», -
вспоминал впоследствии
Демченко. Его доставили в
московскую больницу, и толь-
ко своевременная полостная
операция по извлечению чу-
жеродного предмета спасла
Альберта от очень больших
проблем со здоровьем. Хотя
в клинике пришлось задер-
жаться, да и подготовка к
Олимпиаде получилась не-
много скомканной. 

ОЛИМПИАДУ в командном за-
чете с одним козырным вид ом
не выиграешь. Да и с двумя-
тремя тоже практически невоз-
можно. На зимних Играх в Тури-
не сборная России убедилась в
этом на личном примере. Клас -
сно выступив в фигурном ката-
нии, лыжах и биатлоне, во всей

остальной олимпийской про-
грамме наша ко манда, пусть и
сделала большой шаг вперед
по сравнению с соревнования-
ми в Нагано и Солт-Лейк-Сити,
добыла одно-единственное
«золото» (авторства петербур-
женки Светланы Журовой в
беге на 500 м на коньках). И как
следствие, осталась на четвер-
той позиции общего зачета. 

Сейчас, по прошествии четы-
рех лет, ситуация в не самых
успешных для национальной
команды дисциплинах отнюдь
не безнадежна. Саночники,
конькобежцы, бобслеисты,
скелетонисты, сноубордисты,
даже прыгуны с трамплина и
мастерицы керлинга при опре-
деленных раскладах могут на-
деяться на «золото» или награ-

ды иного достоинства. Но на-
деяться и выиграть - порой две
большие разницы. Так что в
Ванкувере от россиян, чтобы
реализовать свой чемпион-
ский потенциал, требуется
обязательно выложиться на
все сто. Иначе придется ждать
обещанного прорыва еще че-
тыре долгих года, до домаш-
них Игр в Сочи...

Разыскиваются
козырные виды

Сборная России должна научиться брать
олимпийские медали везде и всюду

ПЯТЬ КОЛЕЦ
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ГЛАВНАЯ
НАДЕЖДА

В меру упитанный
чемпион

Саночник Альберт Демченко 
к своей шестой Олимпиаде 

подходит в самом расцвете сил

В БОЛЬШИНСТВЕ не
самых успешных для Рос-
сии зимних видов петер-
буржцы и вовсе не сумели
пробиться в олимпийскую
сборную. Приятным ис-
ключением стал конько-
бежный спорт. В Ванкувер
едут (и не без надежд на
медали) представительни-
цы города на Неве Екатери-
на Шихова и Екатерина Аб-
рамова. Да и другой реаль-
ный претендент на награды
Иван Скобрев нам не чужой
- он не так давно сменил
питерскую спортивную
прописку. О перспективах
конькобежной сборной в
Канаде «Смене» рассказал
олимпийский чемпион Ни-
колай Гуляев, до недавнего
времени занимавший
должность государствен-
ного тренера по конько-
бежному спорту. 

- Каковы шансы Шиховой
и Абрамовой на награды? 

- В командной гонке они
весьма реальны. Напомню:
четыре года назад в Турине
россиянки, в том числе и Катя
Абрамова, в этой дисциплине
завоевали «бронзу». Сейчас
они также весьма конкуренто-
способны: в декабре Шихова,
Абрамова и еще одна Екате-
рина - Лобышева  - выиграли
этап Кубка мира. Тем не
менее в личных видах жен-
ской сборной рассчитывать
на медали весьма проблема-

тично. Должно совпасть мно -
го «если». К примеру, если
одна-две более сильные со-
перницы упадут. 

- Зато у мужчин ситуация
более обнадеживающая,
не так ли? 

- Искренне хочется, чтобы
Скобрев и Женя Лаленков
добыли олимпийские награ-
ды и получили право назы-
ваться выдающимися спортс -
менами. Но гарантий нет.
Хотя прогресс того же Скоб-
рева заметен невооружен-
ным глазом - во многом бла-

годаря работе с итальянским
специалистом Маурицио
Маркетто. Причем сам Мар-
кетто никогда не скрывал, что
учился у российских специа-
листов, в конце 80-х прошло-
го века он хвостиком ходил за
нашим Борисом Васильков-
ским. А сейчас превзошел
всех российских тренеров. 

- Чувствую, в общем и
целом перед Играми в Ван-
кувере вы настроены скеп-
тически...

- Вы правы. В Турине конь-
кобежцы выиграли «золото»,
«серебро» и «бронзу». Да и то
скорее не благодаря, а во-
преки. Давайте спустимся с
небес на землю: сейчас при
всем желании я не вижу в
команде конькобежцев, спо-
собных одержать победу в
Канаде. Раньше у нас посто-
янно чего-то не хватало - то
коньков, то катков. Теперь
вроде бы жаловаться не на
что, а результаты оставляют
желать лучшего... 

Сергей ПОДУШКИН

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

Николай ГУЛЯЕВ: 
«Петербуржцы сильны

только в команде»
Знаменитый конькобежец скептически оценивает

наши перспективы на зимних Играх

Альберт Демченко всегда готов бороться за медали

Гуляев считает, что россияне
могут рассчитывать 
только на ошибки других



Олимпиец 
с большой

буквы
Страшно сказать, на Олим-

пиадах Альберт дебютировал
еще в 1992-м в Альбервилле.
И с тех пор главные старты че-
тырехлетия не пропускал. Од-
нако до поры до времени ко-
личество в качество не пере-
ходило, Демченко все никак
не удавалось забраться на
олимпийский пьедестал. Про-
рыв произошел на прошлых
Играх в Турине, где Демченко
в равной борьбе уступил хо-
зяину трассы итальянцу Ари-
мину Цогеллеру и завоевал
«серебро» - свою первую, но,
видимо, не последнюю ме-
даль. 

Пусть россиянин, дабы не
сглазить, частенько вспоми-
нает заветы Пьера де Кубер-
тена, что главное, мол, не по-
беда, а участие, но к Ванкуве-
ру готовится с особой тща-
тельностью, становясь с года-
ми, как хорошее вино, только
лучше. Впрочем, и самые
опасные конкуренты россия-
нина - отнюдь не юноши. В
санном спорте многое зави-
сит даже не от физической, а
от психологической подготов-
ки. Так что на ведущих ролях -
опытные спортсмены в годах,
способные в ключевые мо-
менты совладать с нервами и
не наделать глупых ошибок. 

Готовь сани
летом...

Только кажется, что сани
для чемпиона или просто
элитного спортсмена сделать
легко и просто. В этой обла-
сти год от года идет настоя-
щая битва технологий, скоро-
сти порой зашкаливают за
140 - 150 км в час, счет идет
на тысячные доли секунды.
Немцы привлекают для раз-
работок «Порше», на итальян-
ца Цогеллера работает боль-
шая команда механиков. А
наши по-прежнему создают
«орудия труда» по старинке.
Обещания Космического за-
вода имени Хруничева помочь
так и остаются обещаниями. 

Жизнь заставляет Демченко
и его коллег по сборной брать
процесс в свои руки. К приме-
ру, Альберт вложил в изготов-
ление своих последних саней,
на которых ему предстоит вы-

ступать в Ванкувере, личные
средства и средства друзей.
Хорошо хоть, работники
дмитровского фрезерного за-
вода помогли ему на безвоз-
мездной основе. 

Игры толстяков
Если во многих видах спор-

та вес участников около цент-
нера может вызвать исключи-
тельно иронию, то у саночни-
ков все наоборот. Атлеты с
животиками - не исключение,
а норма. Поскольку чем мас-
сивнее спортсмен, тем бы-
стрее он спускается по ледя-
ному желобу. Достаточно за-
метить, что парней, не дотя-
гивающих до 95 кг, здесь счи-
тают легковесами и разре-
шают им, бедненьким, нацеп-
лять на себя балласт. Когда
Демченко в юности слыл
слишком тощим, а оттого ма-
лоперспективным, он также
надевал специальный утяже-
ляющий жилет. Но с годами
проблема ушла сама собой -
теперь боевой вес Альберта
составляет 105 кг. Хотя живо-
тик животиком, а с мускулату-
рой у лидера сборной России
также полный порядок. 

Мясо 
от Альберта

Как вспоминает сам Дем-
ченко, в лихие девяностые
ему пришлось очень непро-
сто. На государственном
уровне на спортсменов тогда
особого внимания не обра-
щали, платили сущие гроши -
около 30 долларов в месяц.
Да и на призовые от соревно-
ваний в своем далеко не
самом коммерчески привле-
кательном виде спорта, мягко
говоря, особо не пошикуешь. 

Вот и приходилось Альбер-
ту, дабы прокормить семью,
искать дополнительный зара-
боток. До введения в 2002-м
президентских стипендий в
свободное от основной рабо-
ты время он занимался на
своей машине частным изво-
зом, подрабатывал на отде-
лочных работах. Но самым
прибыльным занятием для
него была торговля мясом. В
середине девяностых саноч-
ник проводил на рынках горо-
да Чусового отпуска целиком
и полностью, продавая сви-
нину. Так и крутился, зараба-
тывая на жизнь. 

Сергей ПОДУШКИН

«СМЕНА» анализирует
олимпийские перспективы
россиян, опираясь на их
последние результаты. 

БОБСЛЕЙ. У мужчин на
медали можно претендовать
как в двойках, так и в четвер-
ках. В минувшем сезоне се-
ребряный призер Игр в Тури-
не пилот Александр Зубков
выиграл Кубок планеты как в
четверках, так и в комбини-
рованном зачете. Невырази-
тельное начало нынешнего
сезона немного пугало, но
последние старты показы-
вают - Зубков близок к опти-
мальной форме. Выстрелить
способны и его коллеги - Ев-
гений Попов с Дмитрием Аб-
рамовичем. 

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ. По сути в
России есть один более-
менее приличный горнолыж-
ник - Александр Хорошилов,
но и ему мечтать о медалях
глупо. В лучшем случае в
Ванкувере он войдет в топ-10
в комбинации.

КЕРЛИНГ. В этом олим-
пийском цикле женская
сборная России добилась
своего наивысшего между-
народного успеха - выиграла
чемпионат Европы. Так что
возможности побороться за
награды у наших девчонок
(мужчины по традиции оста-
лись без Олимпиады) есть,
однако команда во главе с
Людмилой Прививковой все
равно не входит в число фа-
воритов.

КОНЬКИ. Россияне явно
не будут статистами мини-
мум в пяти-шести видах про-
граммы. Главные надежды
связаны с Иваном Скобре-
вым (5000 и 10 000 м), Евге-
нием Лаленковым (1000 и
1500 м), а также с женской
командной гонкой.

ЛЫЖНОЕ ДВОЕБОРЬЕ.
Достаточно заметить, что
лидер сборной Сергей Мас-
ленников только однажды за
сезон набрал очки в зачет
Кубка мира. Поэтому тешить
себя надеждами не стоит. 

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА.
Работа известного немецкого
тренера Вольфганга Штайер-
та пока не принесла нам ме-
далей Олимпиад и чемпиона-
тов мира. Но пятое место ли-
дера команды Дмитрия Ва-
сильева в прошлом Кубке ми -
ра показывает - россияне на
верном пути. Подкрепить бы
результатами в Канаде...

САНИ. Альберт Демченко в
этом сезоне одержал две по-
беды на этапах Кубка мира и
регулярно попадал в число
призеров. Однажды в тройке
лучших отметился Виктор
Кнейб. У женщин-одиночниц
пределом мечтаний станет
место в шестерке, в санях-
двойках все и того хуже. 

СНОУБОРД. Конечно же,
здесь практически все зави-
сит от нашей экс-чемпионки
планеты Екатерины Тудеге-
шевой. В середине января
Катя выиграла этап Кубка
мира в параллель-
ном гигантском
слаломе, что сви-
детельствует о ее
хорошей готовности
к Иг рам-2010. 

СКЕЛЕТОН. Александр
Третьяков в сезоне 2008/09
завоевал Кубок планеты,
а заодно выиграл медаль
чемпионата мира. Ны-
нешний сезон Третьяков
проводит не так уверен-
но, но его по-

тенциал заметен. Перспекти-
вы Светланы Труновой, не-
смотря на ее недавнюю куб-
ковую «бронзу», скромнее. 

ФРИСТАЙЛ. В Турине Вла-
димир Лебедев выиграл для
России «бронзу» в акробати-
ке. Надеялся он выступить и в
Ванкувере, но получил серь-
езную травму, и теперь заме-
нить его попытается Дмитрий
Марущак. Вообще олимпий-
ский сезон складывается для
нашей сборной не слишком
удачно, призовыми местами
на  этапах Кубка мира отме-
тился только Александр
Смышляев в могуле. В этом
виде программы не может
выйти на прежний уровень
наша восходящая звездочка
Екатерина Столярова. 

ШОРТ-ТРЕК. Шансы
сборной России на награды
объективно невелики. Тем
более в эстафетах олимпий-
ские путевки завоевать не
удалось.

Сергей ПОДУШКИН

Не остаться на бобах
Шансы наших в Ванкувере

Как россияне выступали на Играх*

*Все виды, за исключением биатлона, лыжных гонок, фи-
гурного катания и хоккея.

Год Место проведения З С Б Всего

1994 Лиллехаммер (Норвегия) 2 4 2 8

1998 Нагано (Япония) 0 0 1 1

2002 Солт-Лейк-Сити (США) 0 0 0 0

2006 Турин (Италия) 1 3 2 6

ПЕРСПЕКТИВЫ

Российские бобслеисты с каждым годом выступают все лучше и лучше
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ЦИФРЫ

Поодиночке россиянки не слишком-то сильны, 
зато, собравшись вместе, способны на олимпийский подвиг

Первая олимпийская медаль 
в сноуборде? Почему бы и нет!
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(Продолжение. 
Начало в номерах 
за 11 и 18 января)

АДМИРАЛТЕЙСКИЙ, где
строились в том числе сек-
ретные подводные лодки,
открыл двери даже для ли-
деров стран капитализма.
Одним из первых стал бу-
дущий президент США Ри-
чард Никсон - в СССР он
приехал летом 1959 года,
еще будучи вице-прези-
дентом США. Он прибыл на
завод вместе с легендар-
ным «отцом атомного фло -
та» и своим любимцем
адмиралом Джорджем Ри-
коувером. 

Адмирал 
из еврейского

местечка 
Хайман Джордж Рикоувер -

личность легендарная. Для
любого, кто причастен к атом-
ной энергетике, встреча с
ним все равно что для физи-
ка-теоретика встреча с Аль-
бертом Эйнштейном. Кстати,
у этих двух людей кроме их
гениальности имелась еще
одна общая черта - нацио-
нальность.

Рикоувер получил имя Хай-
ман, уже когда семейство
бедного портного из входив-
шего тогда в Российскую им-
перию польского местечка
Маков-Мазовецкий после
погромов 1905 года пере-
бралось в Америку, где буду-
щий адмирал начал работать
с девяти лет. С четырнадцати
он уже и учился, и работал,
отвергнув советы отца, меч-
тавшего, что сын станет вра-
чом, и готовя себя для служ-
бы на военном флоте.

Родители дали ему имя
Хаим, и когда они жили под
Варшавой, Рикоувер с четы-
рех лет посещал хедер, изу -
чал только Тору и иврит. Ну и
конечно, с детства хорошо
владел русским. Словом,
прав Высоцкий: «...там напо-
ловину наш народ».

Так что, когда Рикоувер при-
был на Адмиралтейский, он
великолепно понимал, о чем
говорят за его спиной, и сам
мог запросто общаться с су-
достроителями и моряками.

А вот для принимающей
стороны - и особенно для
«людей в штатском» - это соз-

дало немало трудностей.
Для Никсона визит на строя-

щийся атомоход скорее был
формальностью - дипломати-
ческой данью хозяевам. Он
хотел пройтись по атомоходу
и быстренько уехать на встре-
чу с ленинградскими властями
или на экскурсию в Эрмитаж.
Но Рикоувер заставил Никсо-
на остаться на будущем пер-
вом в мире атомном ледоколе
и ждать, пока он сам не полу-
чит ответы на все интересую-
щие его вопросы.

Он мог себе это позволить.
С будущим 37-м президентом
США у Рикоувера сложились
вполне дружеские отноше-
ния. Именно президент Ник-
сон удостоил его высшего
флотского чина - четырех-
звездного адмирала, который
до этого не присваивался ни
одному морскому инженеру. 

Но особо дружеские отно-
шения у адмирала сложились
с тридцать девятым прези-
дентом - Джимми Картером,
который всегда гордился тем,
что Рикоувер оказал на его
судьбу не меньшее влияние,
чем родители. «Я всегда счи-
тался с его мнением и часто
обращался за советами, даже
не касавшимися непосред-
ственно его компетенции», -
вспоминал Картер. 

Именно Рикоувер отправил
своего воспитанника, стар-
шего лейтенанта Джимми
Картера, служить на лодку
«Морской волк» - вторую
ядерную субмарину Америки.

А еще Картер вспоминал,
как однажды, когда они вме-
сте были на подводной лодке,
адмирал вдруг сказал: «Хоро-
шо бы, атомную энергию во-
обще не открывали». - «Я воз-
разил: «Адмирал, но в этом
вся ваша жизнь». Он ответил:
«Я отказался бы от всех своих
достижений и от всех преиму-
ществ атомной энергетики
для флота, для медицинских
исследований и для всех дру-
гих целей, если бы это позво-
лило избежать развития
атомного оружия».

Рикоувер был человеком с
довольно тяжелым и неужив-
чивым характером - он нажил
массу врагов в Пентагоне. От
его дотошности стонали кон-
структоры атомных субмарин
и руководители крупнейших
американских судоверфей.
Но какое значение имели за-
вихрения его характера, если

он считал своим долгом выхо-
дить на ходовые испытания
чуть ли не с каждой из своих
субмарин и прославил аме-
риканский атомный флот тем,
что именно в его, Рикоувера,
эпоху был достигнут так и не
побитый до сих пор рекорд
безаварийной эксплуатации
реакторов на кораблях воен-
но-морского флота! 

Рикоувер прославился ма-
ниакально навязчивым отно-
шением к безопасности.
Такое свое отношение он
объяснил еще в пятидесятые
годы:

- Все просто. У меня есть
сын. И я его люблю. И хочу,
чтобы все, сделанное мною,

было настолько безопасно,
чтобы я со спокойной душой
мог доверить все это моему
сыну. Вот мое главное прави-
ло.

Адмирал считал своим дол-
гом побеседовать буквально
с каждым офицером атомно-
го подводного флота перед
вступлением в должность. 

Даже будущие
президенты

США дрожали
от страха

Прошедшие через это со-
беседование обычно выхо-

дили, дрожа от страха, гнева
или совершенно запуган-
ные. 

Вот как тот же Картер вспо-
минает о таком собеседова-
нии: «Я впервые тогда встре-
тился с ним; больше двух
часов мы сидели вдвоем в
большой комнате, он позво-
лил мне выбирать любые
темы для обсуждения по
моему желанию. Я выбрал то,
что знал тогда лучше всего, -
текущие события, морское
дело, музыку, литературу, во-
енно-морскую тактику, элек-
тронику, артиллерийское
дело, - и он начал задавать
мне серии вопросов возрас-
тающей трудности. В каждом
случае он вскоре доказывал,
что я знаю сравнительно мало
о выбранном предмете. 

Он все время смотрел мне
прямо в глаза и ни разу не
улыбнулся. Я был весь в хо-
лодном поту. 

В конце концов он задал
один вопрос, и я решил, что
смогу спасти свою репута-
цию. Он сказал: «Какое поло-
жение вы занимали в вашем
выпуске в Военно-морской
академии?» Так как я закон-
чил два курса технического
колледжа штата Джорджия до
того, как стал курсантом пер-
вого курса в Аннаполисе, и
учился очень хорошо, я с гор-
достью расправил грудь и от-
ветил: «Сэр, я был пятьдесят
девятым среди восьмисот
двадцати!» Я откинулся на
спинку стула в ожидании по-
здравлений, которые так и не
последовали. Вместо них был
вопрос: «Вы сделали все, что
могли?» Я начал: «Да, сэр...» -
но тут я припомнил несколько
случаев из множества подоб-
ных во время учебы в акаде-
мии, когда я мог получить
больше знаний о наших со-
юзниках, наших врагах, ору-
жии, стратегии и т. д. В итоге
я проглотил комок в горле и
сказал: «Нет, сэр, я не всегда
делал все от меня завися-
щее». 

Спустя многие годы 39-й
американский президент
свою книгу так и назовет -
«Почему не лучший?». 

Создатель первых в мире
атомных субмарин, по чьей
«вине» его недруги из Пента-
гона до сих пор называют
атомный флот Соединенных
Штатов «еврейским флотом»,
скончался от инсульта 8 июля
1986 года - на 87-м году
жизни. Похоронен Рикоувер
на Арлингтонском националь-
ном кладбище. Его могила -
рядом с могилой президента
Джона Кеннеди - одного из
тринадцати президентов
США, при которых адмирал
служил в ВМС. Когда-то Ри-
коувер подарил Кеннеди таб-
личку со старинной бретон-
ской молитвой: «Море Твое
так велико, о Господи, а лодка
моя так мала». Эта табличка -
до сих пор в президентской
библиотеке в Овальном каби-
нете. 

…Уж простите, что, как все-
гда, увлекся и перескочил на
пару десятилетий вперед,
забыв мудрый призыв Михаи-
ла Жванецкого: «Не продол-
жай короткое!»

Так что надо вернуться к 
27 июля 1959 года, когда Ри-
коувер приезжал на Адмирал-
тейский. Но это уже в следую-
щем номере «Смены». 

Владимир СТРУГАЦКИЙ
Фото автора

(Продолжение
в следующем номере)

Полярные 
истории

Полярные 
истории

«Ленин» жив
На еще строившийся первый атомный ледокол

знаменитых персон власти Ленинграда 
возили как на «Аврору»
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Хайман Джордж Рикоувер - создатель американского 
атомного флота
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Давненько в Петербурге не было
настоящих русских морозов!

РЕ
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Красноту 
под крем 

не спрячешь
Если лицо уже

подверглось дей-
ствию мороза, по-
явились красные

прожилки и пятна, не спе-
шите в магазин за кремом,
который якобы устраняет
красноту. Вам надо поле-
чить сосуды у специалиста,
а не тратить деньги на бес-
полезную косметику.

Простой платок
полезнее
снадобий

Во многих слу-
чаях спасением от
травмирования ко -
жи может стать

большой шарф или платок.
В мороз ими следует при-
крыть почти все лицо. Этот
простой способ гораздо
эффективнее защитных
кремов.

Скрабы? Забыть до весны!
В сильные морозы кожу надо беречь и дома: умы-

ваться только теплой водой, не использовать скра-
бы и сильнодействующие маски. Лосьоны на спир-
товой основе, полотенца из суровой ткани убира-

ем подальше до весны.

Косметика
подождет

Пользоваться
кос метикой на -
до исключитель-
но ак куратно:

при таком напряжении кожи
она очень чувствительна к
любым токсичным веще-
ствам. По крайней мере,
пользуйтесь только той кос-
метикой, в которой вы абсо-
лютно уверены. Идеально -
не пользоваться космети-
кой вообще.

Увлажнение
полезно, но...

Увлажнять кожу
кремами и спрея-
ми можно дома
или в офисе, но не

позднее чем за два часа до
выхода на мороз.

Минус 30?
Оставайтесь

дома!
Если на термо-

метре минус 30
градусов и ниже,
то никакие сред-

ства не защитят кожу. Луч-
ший выход - сидеть дома.
Если же выйти на мороз не-
обходимо, можем рекомен-
довать старинное русское
средство - гусиный жир. 

Ирина СМОЛИНА: 
«Не будь

овощем - и не
простынешь!»
СЕГОДНЯ руководитель

проекта «Женщина года
в Санкт-Петербурге» Ири -
на СМОЛИНА делится с
нашими читательницами
проверенными на себе
средствами от простуды:

- СРЕДСТВА самые про-
стые. Во-первых, хорошо по-
могают наши северные
ягоды (клюква, брусника) и
мед. Не стоит накачивать
себя всякой ерундой из ап-
теки или ждать эффекта от
фруктов из Африки. Во-вто-
рых, а может быть, и опять
во-первых, - движение и
спорт. Пока человек двигает-
ся, он живет. Мы обязаны
быть мобильными и выпол-
нять активную работу - ум-
ственную или физическую.
Иначе станем овощами, у ко-
торых появляются тысячи
самых разных болячек поми-
мо простуды.

Как поговорить с подругой о ее внешности?
НА ВОПРОС читательницы отвечает Зинаида

КОРНИЕНКО, врач Городского психотерапев-
тического центра:

- КОНЕЧНО, заочная помощь в этом случае не-
возможна. Надо реально видеть подругу Евгении и
саму Евгению. Предварительно можно только ди-
агностировать наличие проблем во взаимоотно-
шениях подруг. Что это за дружба, когда ты не мо-
жешь поговорить с человеком откровенно, сказать
ему правду в лицо? Разумеется, форма, «упаковка»
этой правды должна быть предельно уважитель-
ной, внимательной, но содержание, если оно спра-
ведливо, донести до подруги надо. Это забота о
ней и ее будущем.

«У МЕНЯ подруга рас-
крашена как индеец, во
все цвета радуги. Она
хорошая, добрая, вер-

ная. Но смотреть на нее иногда бы-
вает страшновато. Она и спит в ма-
кияже! И в бассейне плавает. И чем
дальше, тем хуже. Что делать? Как
с ней поговорить, чтобы не оби-
деть?

Евгения Л.,
студентка колледжа»

ЗАМОЧНАЯ СКВАЖИНА

Простая зимняя маска
Рецепт из бабушкиного сундука

ЗВЕЗДНЫЙ 
СОВЕТ

ОСВЕЖИТЬ лицо, снять с
него следы усталости по-
может простая зимняя
маска, которую придумали
еще наши бабушки и пра-
бабушки. Итак…

РАЗМЯГЧАЕМ половину
пачки обычных дрожжей,
смешиваем их с одним желт-
ком и несколькими каплями
сока лимона. Разбавляем
смесь йогуртом, кефиром,
простоквашей или ряженкой.

Наносим на лицо на 15 минут.
Затем бережно смываем
теплой водой. Даем коже вы-
сохнуть. После этого легкими
похлопываниями наносим
пальцами чуть-чуть крема (в
нашем «негламурном» случае
лучше всего простого «Лано-
линового» или «Невского»).
Из дома в этот день лучше
уже не выходить. Если маску
делать каждую неделю, а по
утрам хотя бы через день
протирать кожу теплым рас-
тительным маслом (любым),
вы будете прекрасно выгля-
деть, несмотря на морозы!

КСТАТИ

Ирина
убеждена,
что
активному
человеку
никакие
болячки 
не страшны

СЕКРЕТЫ 
КРАСОТЫ

В МОРОЗЫ мы не только
превращаемся в «гимнази-
сток румяных», но и под-
вергаем кожу серьезным
испытаниям: низкие темпе-
ратуры сушат ее сильнее
летнего зноя, кожа шелу-
шится, раздражается, по-
являются мелкие морщин-
ки, которые могут остаться
навсегда. Мы попросили
врача-косметолога Ольгу
КАБАНОВУ подсказать на -
шим читательницам, как
избежать подобных непри-
ятностей, чем порадовать
свою кожу, а не косметиче-
ские компании.

Что коже 
в морозы
негоже?
7 простых советов, 
как уберечь лицо 

зимой

За час 
до выхода

Можно наносить
защитный крем на
основе натураль-
ных масел, сили-

кона, с небольшим количе-
ством глицерина и сорбита.
Лучший защитник - детский
крем! Не применяйте кремы
на основе вазелина. 

Материалы подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фо то Святослава АКИМОВА
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ОВЕН. Осторожнее в
среду, 27 января: веро-
ятны лишние траты.
ТЕЛЕЦ. Остерегайтесь
переохлаждений - все-
таки не май…
БЛИЗНЕЦЫ. Осторож-
нее за ру лем, если вы -
водитель.
РАК. Не отказывайтесь
от нагрузок на работе.
Они принесут прибыль.

ЛЕВ. Главное - здо-
ровье. Поберегите се -
бя.
ДЕВА. Мороз и стужа
могут сыграть с вами
злую шутку.
ВЕСЫ. Встречи с хоро-
шими людьми прине-
сут вам феерическое
настроение!
СКОРПИОН. Возмож-
но давно ожидаемое
вами признание от ста-
рого друга.

СТРЕЛЕЦ. Хорошень-
ко отдохните 30-го и
31-го числа.
КОЗЕРОГ. В пятницу
постарайтесь тратить
деньги осмотритель-
нее.
ВОДОЛЕЙ. Встреча с
любимым или новым
другом возможна в
четверг или пятницу.
РЫБЫ. Постарайтесь
хорошо провести вы-
ходные!

Понедельник, 
25 января

Ночь  . . . . . . -13
День  . . . . . . -10
Давление . . 777 мм
Ветер  . . . . . северный, 

3 м/с
Солнце  . . . . восход 9.28,

заход 16.55

Вторник, 
26 января

Ночь  . . . . . . -26
День  . . . . . . -23
Давление . . 778 мм
Ветер  . . . . . южный,

2 м/с
Солнце  . . . . восход 9.26,

заход 16.57

Среда, 
27 января

Ночь  . . . . . . -12
День  . . . . . . -10
Давление . . 763 мм
Ветер  . . . . . южный, 

6 м/с
Солнце  . . . . восход 9.24,

заход 17.00

Четверг, 
28 января

Ночь  . . . . . . -6
День  . . . . . . -4
Давление . . 741 мм
Ветер  . . . . . южный,

5 м/с
Солнце  . . . . восход 9.22,

заход 17.02

Пятница, 
29 января

Ночь  . . . . . . -22
День  . . . . . . -6
Давление . . 739 мм
Ветер  . . . . . западный, 

2 м/с
Солнце  . . . . восход 9.20,

заход 17.05

Суббота, 
30 января

Ночь  . . . . . . -12
День  . . . . . . -9
Давление . . 749 мм
Ветер  . . . . . западный, 

1 м/с
Солнце  . . . . восход 9.17,

заход 17.07

Воскресенье, 
31 января

Ночь  . . . . . . -9
День  . . . . . . -2
Давление . . 761 мм
Ветер  . . . . . юго-западный, 

6 м/с
Солнце  . . . . восход 9.15,

заход 17.10
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25 ЯНВАРЯ
55 лет назад, в 1955

году, подписан Указ Прези-
диума ВС СССР «О прекра-
щении состояния войны с
Германией».

26 ЯНВАРЯ
485 лет назад, в 1525

году, была по описаниям и

опросам изготовлена первая
печатная карта Руси.

28 ЯНВАРЯ
190 лет назад, в 1820

году, русская экспедиция под
командованием Ф. Ф. Бел-
линсгаузена и М. П. Лазарева
открыла Антарктиду.

285 лет назад умер Петр
Великий (30.05.1672 -
28.01.1725), первый россий-
ский император.

НАШ МЕТЕОПОСТ

дождь снег

переменная
облачность пасмурно

Ларионов

Столица
Нигера

...магни-
тофон

Пожина-
емая
часть
славы

Леждей

Борец

Советский
драматург

Певчая
птица

Вид орна-
мента

Богиня
любви

Комплект
водных
дорожек

Пожитки Дерево

Хлопча-
тобу-
мажная
ткань

Кодекс
чести
самурая

Герой
романов
Ф. Купера

Титул
импера-
тора
Японии

...-хау
Законный
предшест-
венник
Пиночета

Лазящее
цепкое
растение

Божий
презент

Консер-
ваторы в
Англии

Клаудиа
..., кино-
актриса

Устройст-
во для

нагнетания
чего-либо

Кусок
материи

Санта-...

Персонаж
"Сказки о
золотом
петушке"

Борзая
собака

Левтова

Красная
рыба

Мина

Скребок,
шабер

Трагико-
медия
Корнеля

Хими-
ческий
элемент,
металл

Пряный
рассол

"... вдали
за рекой"

Индий-
ский шах-
матист

Алма-...

Левый
приток
Мисси-
сипи

Курс суд-
на отно-
сительно
ветра

Кнопка
старта Куча сена Фильм

Ткань,
утепли-
тель

Река в
Киргизии

Пере-
носное
жилище
индейцев

Военно-
полити-
ческий
союз

Ядови-
тый паук

Индий-
ский
палаш

Короткий
меч ски-
фов

Знаме-
нитый
тенор

Перво-
священ-
ник

Валюта

Водопад
с уступа-

ми

Древне-
римский
кавале-
рийский
меч

Говори,
когда

прыгнешь
Два очка
на носу

Лавров

Старая
фран-
цузская
монета

Страна
дяди
Сэма

Участник
"Битлз" Коррозия

... Дас-
сен

Лазарев

Дымящая
альтерна-
тива трол-
лейбуса
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НЕЗАБЫВАЕМОЕ
Важные даты недели АСТРОПРОГНОЗ
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По горизонтали: 1. Торжественное
движение войск. 5. Полевое укрепление
для круговой обороны в виде квадрата
или многоугольника. 8. Картина А. Вене-
цианова. 9. Группа представителей эко-
номически сильных структур, оказываю-
щих влияние на государственную поли-
тику. 10. Имя нидерландского философа
Спинозы. 11. Домашняя печка-кормили-
ца. 14. Культовое здание для вы полнения
религиозных обрядов. 17. Шведский
лыжник, олимпийский чемпион. 19. Ад-
министративный центр департамента
Шаранта во Франции. 20. Изложение на-
учной дисциплины. 21. Масло, на кото-
рое положила глаз церковь. 22. Пере-
дающая телевизионная трубка. 23. Герой
романа Джека Лондона. 25. Номер в
опере, исполняемый одним певцом. 
28. Агент иностранной разведки или за-
вербованный ею человек. 31. Бывшие
завитки на теперешней лысине. 32. По-
рода собак. 33. Защитная оболочка, в ко-
торой гусеница превращается в куколку.
34. Пальтовая, костюмная ткань. 35. Ак -
тер, сыгравший главную роль в фильме
«Менялы». 

По вертикали: 1. Поселок, входящий
в Золотое кольцо России. 2. Корабель-
ное жилище радиста. 3. Тип автомоби-
ля. 4. Французский артист балета, хо-
реограф. 5. Главное лакомство пелика-
на. 6. Знаменитый русский дрессиров-
щик. 7. Персонаж пьесы А. Н. Остров-
ского «Гроза». 12. Начертание сокра-
щенного названия фирмы. 13. Мука из
зерен овса. 15. Одна из схваток в боксе.
16. Каждый из «вольных каменщиков», к

которым принадлежал Пьер Безухов.
17. Те, которые приходят взамен преж-
них. 18. Автогонщик «Формулы-1». 23.
Испытание, проверка чьих-нибудь ка-
честв. 24. Человек, передвигающийся

на транспорте. 26. «Целковая» денежная
единица. 27. Актер МХАТа, народный ар-
тист СССР. 28. Шут в романе А. Дюма
«Графиня де Монсоро». 29. Брат и жених
Персефоны. 30. ... Брегвадзе. 

По горизонтали: 1. Парад.
5. Редут. 8. «Жнецы». 9. Лобби.
10. Барух. 11. Плита. 14. Храм.
17. Сван. 19. Ангулем. 20.
Курс. 21. Елей. 22. Ортикон.
23. Иден. 25. Ария. 28. Шпион.
31. Кудри. 32. Акбаш. 33. Ко -
кон. 34. Сукно. 35. Ильин. 

По вертикали: 1. Палех. 2.
Рубка. 3. Джип. 4. Пети. 5. Ры -
ба. 6. Дуров. 7. Тихон. 12. Ло-
готип. 13. Толокно. 15. Раунд.
16. Масон. 17. Смена. 18. Але -
зи. 23. Искус. 24. Ездок. 26.
Рубль. 27. Яншин. 28. Шико.
29. Иакх. 30. Нани. 

Патент 
№ 3-2010

УЧЕНИКИ 4-го «в» класса
школы № 115 Выборгского
района Дима Шестериков и
Оля Маркова отличились
блестящим знанием рус-
ского языка. Когда подвели
результаты международно-
го конкурса «Русский мед-
вежонок-2009», выясни-
лось, что они набрали мак-
симальное количество бал-
лов: по 120 каждый!

КОНКУРСУ «Русский медве-
жонок - языкознание для всех»
в этом году исполнилось 10
лет. В нем принимают участие
не только юные россияне, но и
ребята из Казахстана, Литвы,
Молдавии, Израиля и США.
Проводится он прямо в шко-
лах. При этом проверяется не
только знание стандартных
правил, но и логика мышления
участников вкупе с уровнем их
общей культуры. Например,
не каждый взрослый сразу

определит, названия каких
двух животных зашифрованы
в слове «скорость». А наши ре-
бята смогли, верно ответив,
что это «кот» и «крот».

- Я сама не ожидала, что сын
покажет такие результаты, -
рассказала «Смене» Любовь
Андреевна, мама Димы Ше-
стерикова. - Он хоть и учится
на отлично, в этом году в
первом полугодии
по русскому языку
все-таки получил

четверку - за почерк. Ну а то,
что в нашем классе оказалось
сразу два победителя конкур-
са, - заслуга нашего классно-
го руководителя Ирины Ва-
лентиновны Семеновой!

Дима и Оля победой очень
гордятся. Они с удовольстви-
ем продемонстрировали
«Смене» свои дипломы. Если
учесть, что в конкурсе уча-
ствовали более 2,5 миллиона
школьников со 2-го по 11-й
класс, можно смело утвер-
ждать: наши ребята отстояли
за Петербургом звание куль-

турной столицы.
Ольга РЯБИНИНА

Фо то 
Кирилла
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«Русский медвежонок»
остался в культурной столице

Петербуржцы Дима Шестериков и Оля Маркова -
самые грамотные школьники в мире

КНИГА РЕКОРДОВ
«СМЕНЫ»
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Выходит еженедельно по понедельникам

КПП на границе. Таможен-
ник спрашивает:

- Травка? Кокаин? Героин?
- Спасибо, и так все есть…

Как наши таможенники
«наркотического» Будду

арестовали

Стр. 4

- Пап! А почему этот сери-
ал нельзя смотреть детям?

- Тихо! Сейчас увидишь…
Создатели сериала

«Школа» считают себя
«сверхлюдьми»

Стр. 29

- Говоришь, в театр ходила?
С любовником? Ну и как?

- Комедия по Чехову...
- Интересно. Расскажи!
- Мы столкнулись с мужем.

Он был с любовницей…
К 150-летию со дня

рождения А. П. Чехова

Стр. 31

Парадокс: современные
женщины носят парики, кра-
сят волосы, накладывают
ресницы и ногти, корректи-
руют фигуры, вставляют си-
ликон в грудь и жалуются,
что трудно встретить настоя-
щего мужчину!

Как женщинам в морозы
уберечь кожу лица

Стр. 37

Оля Маркова, 
Дима 
Шестериков 
и их классный
руководитель
Ирина
Валентиновна
очень гордятся
победой в конкурсе



Кадры неделиКадры недели

Морозы не помешали 
празднику

19 ЯНВАРЯ православные отметили Крещение. Традиционно
самые смелые погрузились в иордани на Университетской
набережной, возле Петропавловки и на Большой Невке.

Год учителя стартовал
в Петербурге

«ПРОВЕДЕНИЕ Года учителя в России -
это дань уважения благородному учи-
тельскому труду», - отметил Дмитрий
Медведев. И выразил надежду, что 
2010-й станет годом начала серьезной мо-
дернизации отечественного образования.

Бутерброд -
студенту 

в рот!
В ПЕТЕРБУРГЕ состоя-
лось соревнование
«Самый голодный сту-
дент». Быстрее всех по
бутерброду съели бу-
дущие педагоги из
РГПУ им. Герцена. По-
бедители получили в
качестве приза дис-
контные карты фаст-
фуда.

Павел ДЕНИСОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА,

Святослава АКИМОВА 
и агентства «Интерпресс»

Кондор мечтает 
о свободе

В МИНУВШИЙ понедельник
из Ленинградского зоопарка
сбежал кондор. Из-за не-
обычно сильных морозов
птиц перевели в ветеринар-
ную часть. Клетка там оказа-
лась недостаточно крепкой.
Вольнолюбивый кондор пе-
ребрался на территорию Пет-
ропавловской крепости, где
его и поймали.
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